
ХОРОШАЯ НОВОСТЬ  В СКАТК планируется создание 
первого в России учебно-производственного комплекса 
по сити-фермерству

УНИКАЛЬНАЯ МАСТЕРСКАЯ
Директор Северо-Кавказского аграрно-технологического колледжа 
Алан МОУРАВОВ, менеджер компетенции «Сити-Фермерство» Антон 
ШЕРЕМЕЕВ, директор и менеджер ООО «Агроаспект» Вячеслав 
КАРПОВ и Станислав МЕНЬШИКОВ обсудили в режиме ВКС концепцию 
развития компетенции в регионе. Речь также шла о создании в СКАТК 
учебно-производственного комплекса по сити-фермерству, который 
станет точкой притяжения для экспертов, молодых специалистов и 
представителей бизнеса. 

Алана МАРГИЕВА,
пресс-служба СКАТК

По словам А. Моуравова, 
потребность в тренировке 

студентов со всей России по 
компетенции «Сити-Фермер-
ство» ощущается уже давно, 
и УПК станет лучшей площад-
кой для этого. Здесь планиру-

ется также проведение курсов 
повышения квалификации и 
мастер-классов для препо-
давателей. 

(Окончание на 2-й стр.)
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  ОБРАЗОВАНИЕ. 117 млн. рублей получит 
республика из федерального бюджета на соз-
дание 20 тысяч новых мест для дополнитель-
ного образования. Таким образом возможно 
открыть больше кружков и секций, а значит, 
больше детей получат возможность занимать-
ся и развиваться в разных направлениях.
♦  ДОБРАЯ ТРАДИЦИЯ. В Турции состоялся 

День осетинской культуры. На концерте вы-
ступили танцевальный ансамбль «Барс», 
присутствовали и артисты из Осетии. Кроме 
того, была подготовлена выставка с фотогра-
фиями наших предков, как они жили раньше. 
Работы вызвали большой интерес. Приятным 
бонусом стали угощения: осетинские пироги, 
сыр, пиво. Стоит отметить, что проведение 
Дней осетинской культуры в Турции стало уже 
доброй традицией.
♦  ВСЕ СВОЕ. Урожай спаржи в Северной 

Осетии вырос на треть в 2023 году. На это 
повлиял природный фактор. В прошлом году 
было собрано 150 т продукции. Таким образом, 
урожай спаржи по итогам текущего года, вы-
рос на 33,3%.
♦  ПРИВЕТ ИЗ КОСМОСА. С борта россий-

ского сегмента Международной космической 
станции обратятся к ученикам Школы космо-
навтики им. Руслана Комаева. Произойдет 
это в декабре во время лекции, посвященной 
динамике вращения твердого тела. Лекция со-
стоится в рамках просветительского проекта 
«Космические уроки». Школа космонавтики 
им. Р. Комаева стала одним из 9 образователь-
ных учреждений России, в которых пройдут 
эти лекции.
♦  ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ. МТС разработала 

для туристов и гостей Северной Осетии циф-
ровой гид по республике. Путешественники 
по прибытии в регион теперь получат при-
ветственное SMS-сообщение со ссылкой на 
гида от МТС Travel. Путеводитель расскажет 
о главных природных и исторических досто-
примечательностях республики, посоветует, 
где остановиться, попробовать блюда наци-
ональной кухни, какие культурные меропри-
ятия посетить.
♦  ДОБРОЕ ДЕЛО. В Северной Осетии вы-

садят более 11000 саженцев дуба красного и 
ореха грецкого. Акция «Сохраним лес» стар-
тует в республике 23 октября и продлится 
до ноября 2023 года, сообщает Минприроды 
республики.

Пульс республикиПульс республики

19 ОКТЯБРЯ 2023 ГОДА
ЧЕТВЕРГ 

№ 194 (28873)

восход  6:20
заход  17:12

долгота дня  10:52

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 
По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 19 октября по республике 

ожидается облачная с прояснениями погода, местами дождь. В степных и 
местами в горных районах высокая пожароопасность.  Температура воздуха 

по республике 9–14, во Владикавказе – 9–11 градусов тепла. 

Из первых рук.
О проблемах ЖКХ
и не только

Как это было.
Битва
за Орджоникидзе

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

ВОПРОС ДНЯ   

В чем секрет женского счастья?
Альбина ТОКАЕВА, г. Владикавказ:
– Счастье для женщины – это возможность ухаживать 

за собой, быть красивой и цветущей. Тогда и милый будет 
рядом. Так однажды ответила телеведущая Арина Шара-
пова. Полностью согласна, потому что когда я хорошо вы-
гляжу, чувствую себя счастливой, довольной и уверенной. 
С возрастом ценишь свою внешность больше. В 45 – это не 
просто то, что дано природой и родителями, как в 20 лет, 
а уже в большей степени результат твоего собственного 
труда и силы воли.

Диана ДЖИКАЕВА, мама двоих детей, г. Владикавказ: 
– По-моему, нет большего счастья для женщины, чем 

материнство. Мне кажется, что женщины, испытавшие 
счастье материнства, светятся изнутри каким-то особен-
ным светом, который, распространяясь вокруг, одаривает 
всех теплом и нежностью. Это непередаваемое чувство 
блаженства.

Татьяна БИБИЛОВА, кондитер предприятия «Крокус», 
г. Владикавказ:

– Думаю, что есть в слове «счастье» нечто общее для многих. 
Когда прожил всю жизнь с одним человеком, вырастил 
детей хорошими успешными людьми, в жизни добился 
многого и финансового успеха – тоже. Когда смотришь на 
свою семью с любовью и гордостью. Дети, внуки... И другого 
счастья не надо.

Яна ДЖИОЕВА, преподаватель колледжа по инфор-
матике:

– Для каждого человека свое понятие счастья. Могу толь-
ко сказать за себя: мое счастье в лучшем супруге, в детях, 
в здоровье близких, во взаимопонимании, в путешествиях, 
в том, что мы проживаем жизнь как нам хочется. У мужа – 
аналогично. Еще для него, как для любого мужчины, было 
важно состояться в карьере и иметь возможность достойно 
обеспечивать свою семью.

Татьяна РОГОВА, зоотехник:
– Женское счастье в том, чтобы чувствовать себя защи-

щенной и любимой сначала родителями, а потом и мужем. 
Чтобы всегда знать, что есть люди, для которых ты – самая 
лучшая, самая красивая, самая главная и любимая. Для 
меня это равно счастью.

Кристина БЕРИЕВА, журналист: 
– У каждого человека свое понимание «женского счастья», 

и оно трансформируется в зависимости от возраста. Неиз-
менным остаётся только желание, чтобы родные и друзья 
как можно дольше были рядом, чтобы работа и личная жизнь 
приносили удовольствие. Никакого счастья не может быть 
без мирного неба и улыбок дорогих сердцу людей.

Ирина КИНАСОВА, руководитель ЦСМ в Моздокском 
районе:

– В каждом возрасте – свое представление о счастье. 
Сейчас – и милый, чтобы рядом был, и у детей чтобы все по-
лучалось. А еще, чтобы любимое дело было: хоть шить, хоть 
вязать. У меня вот любимое занятие – собирать старинные 
предметы казачьего быта, мечтаю в родном селе Троицком 
открыть музей. Приобрету новый экспонат – и счастлива! А 
еще если муж и дети поддерживают, радуются вместе со 
мной, так вообще крылья вырастают!

Фатима КЕРТИБИЕВА, директор МКОУДО «Школа ис-
кусств» с. Чиколы:    

– Что такое женское счастье? – это загадка, которая за-
ставляет задуматься о множестве факторов и аспектов, 
связанных с жизнью и благополучием женщин. Каждая 
может иметь собственное понимание счастья и того, что 
делает ее счастливой. На мой взгляд, здесь и любовь, и под-
держка, достижение профессиональных целей, здоровье 
и благополучие, саморазвитие и самовыражение, баланс 
между работой и личной жизнью. Женское счастье – это 
индивидуальное понятие, которое может различаться для 
женщины в зависимости от личных ценностей, опыта и 
жизненного пути. 

Индира САЛАМОВА, предприниматель, г. Алагир: 
– На мой взгляд, у женского счастья четыре слагаемых. 

Это надежный, любящий, верный муж, обладающий чув-
ством юмора. Это здоровые, воспитанные дети, которые 
любят учиться и стремятся стать успешными людьми. Это 
родители рядом, которых хочется окружить любовью и за-
ботой за все, что они сделали для меня. И, конечно, любимое 
дело, которое приносит удовольствие и достаток. Если это 
все есть у женщины, она – счастливый человек.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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Ñåâåðíàÿ Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, же-
лающих заключить контракт на прохождение во-
енной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по 
месту жительства или пункт отбора на военную 
службу по контракту. Телефоны для справок: 
8 (8672) 25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

ПАРЛАМЕНТСКИЕ СЛУШАНИЯ

СПОРТ – ЭТО ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ!

17 октября прошли парламентские слушания на тему: «О ходе реализации Закона Республики Северная Осетия – Алания 
«О физической культуре и спорте в Республике Северная Осетия – Алания». Выступления докладчиков были посвящены 
вопросам развития данного направления, а также реализации соответствующего Закона. 

Залина ГУБУРОВА

Перед началом слушаний в фойе Дома 
правительства развернули выставку до-
стижений спортсменов Северной Осетии, 
причем не только за текущий период, но и 
за прошлые годы. Председатель Парла-
мента РСО–А Таймураз Тускаев с непод-
дельным интересом разглядывал стенды, 
задавал вопросы представителям спор-
тивных федераций, искренне радовался 
успехам атлетов. Здесь и армрестлеры, 
и паралимппийцы, и дзюдоисты, и борцы, 
чьи имена вписаны в славную историю 
Осетии золотыми буквами… 

Затем собравшиеся переместились 
в зал заседаний. В слушаниях приняли 
участие депутаты парламента, руко-
водители профильных министерств и 

ведомств, представители органов мест-
ного самоуправления, образовательных 
организаций.

Таймураз Тускаев в начале выступле-
ния поделился эмоциями: «О каждом из 
этих спортсменов можно долго расска-
зывать, вспоминать их тренеров, обсуж-
дать жизненный путь, волю, характер. 
Они смогли преодолеть себя, а уже потом 
достичь больших высот в спорте. Я рад, 
что сегодня увидел давних друзей, кол-
лег. И вам спасибо за то, что вы с нами, 
за вклад в воспитание молодежи! Пре-
жде чем начать нашу работу, хотел бы, 
чтобы мы вспомнили тех, кем гордимся, 
кто состоялся не только как спортсмен, 
но и патриот своей Родины». 

Присутствующие с интересом посмо-
трели документальный фильм о спор-

тсмене века – первом олимпийском чем-
пионе республики Сослане Андиеве. 
Тускаев отметил, что было бы неплохо 
создать серию фильмов обо всех наших 
выдающихся спортсменах, чтобы моло-
дежь знала о том, что пришлось пройти 
чемпионам на пути к большим достиже-
ниям. Он напомнил также, что в этом году 
отмечается столетие создания государ-
ственных органов управления спортом. 
Говорил председатель парламента и о 
том, что в годы Великой Отечественной 
войны, когда пришло время защищать 
свою страну, советские спортсмены были 
в первых рядах, впоследствии многие 
фронтовики стали чемпионами Европы, 
мира, Олимпийских игр.

В своем выступлении председатель 
Комитета Парламента РСО–А по наци-

ональной политике и делам молодежи 
Георгий Джиоев отметил, что сфера 
спорта и физкультуры была и остается 
одним из приоритетных направлений раз-
вития государственной политики на всех 
уровнях власти, и привел данные стати-
стики, предоставленные Министерством 
физической культуры и спорта РСО–А. 
Так, число жителей, систематически 
занимающихся физической культурой и 
спортом на начало 2023 года, составило 
232961 человек. 

С целью развития массового спорта 
в 2022 году проведено более 200 спор-
тивных мероприятий, в том числе со-
ревнования по футболу на Кубок главы 
республики среди общеобразовательных 
организаций.

(Окончание на 2-й стр.)

СОВЕЩАНИЕ  Условия 
для обучения детей –
в приоритете

ХОРОШИЙ
РЕЗУЛЬТАТ
Заявки на капитальный ремонт 
47 школ, запланированный на 
2024-2026 годы, уже одобрены 
Северной Осетии, и работа в данном 
направлении продолжается. Об 
этом стало известно на совещании 
по вопросам модернизации 
образовательных учреждений 
республики, которое провел 
Председатель Правительства РСО–А 
Борис ДЖАНАЕВ.

Светлана ГРОМОВА

Участники обсудили текущий статус работ 
по капитальному ремонту и планы по участию 
в соответствующих программах на ближай-
шие годы.

Как отметил Борис Джанаев, по поручению 
Главы Северной Осетии Сергея Меняйло ре-
спублика участвует в федеральной програм-
ме по капремонту школ. По итогам 2022-2023 
годов в регионе восстановят 66 объектов 
почти на 4 млрд рублей. По словам замести-
теля председателя правительства – министра 
строительства и архитектуры РСО–А Георгия 
Атарова, капремонт закончен на большин-
стве объектов, в оставшихся школах работы 
на стадии завершения.

– Сегодня мы видим хороший результат. 
Наши дети получают качественное обра-
зование в капитально отремонтированных 
и оснащенных школах. На 2024-2026 годы 
нам уже одобрены заявки на капремонт 47 
общеобразовательных учреждений. Ждем 
подтверждения и по другим школам. Работа 
в этом направлении продолжается. Минобру 
республики во взаимодействии с федераль-
ными коллегами – проработать все необхо-
димые процедуры, – поручил Борис Джанаев.

Кроме того, Председатель Правительства 
напомнил, что Сергей Меняйло поручил под-
готовить также сметную документацию на 
проведение капитального ремонта детских 
садов и учреждений среднего профессио-
нального образования.

– Эта работа до конца года должна быть 
проведена. Соответствующие программы бу-
дут запущены в России. Минстрою совместно 
с главами районов необходимо организовать 
качественную подготовительную работу. 
Проведите анализ потребности в ремонте 
дошкольных учреждений и объектов СПО 
для последующей подачи в федеральный 
центр. По 33 детским садам сметные расчеты 
уже готовы. Нам нужно охватить максималь-
ное количество учреждений. Выполнение 
всех мероприятий, связанных с созданием 
условий для обучения детей, – приоритетная 
задача для нас, – подчеркнул Борис Джанаев.



(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

УПК будет полезным и для 
физических лиц, которые пла-
нируют запустить свою сити-
ферму и хотели бы пройти не-
обходимое обучение, получить 
рекомендации от экспертов.

–  В 2022 году в нашем кол-
ледже появилась мастерская 
по компетенции «Сити-Фермер-
ство». Это не только первая в 
своем роде мастерская в ре-
спублике, в СКФО, но и всей 
России. Площадка оборудова-
на в соответствии с междуна-
родными стандартами, благо-
даря чему позволила нам уже 
дважды провести региональные 
чемпионаты по компетенции 
«Сити-Фермерство». Кроме 
того – дважды стать площад-
кой проведения отборочных 
соревнований, приравненных к 
финалу национального чемпи-
оната по профессиональному 
мастерству «Молодые профес-
сионалы» в 2022 году и отбороч-
ного (межрегионального) этапа 
чемпионата по профессиональ-
ному мастерству «Профессио-
налы»-2023 в РСО–А. У нас уже 
есть две площадки (для основ-
ной возрастной группы и для 
юниоров – примечание автора), 
а третья – УПК – даст возмож-
ность ребятам бесперебойно и 
одновременно получать теоре-
тическое обучение и проходить 
производственную практику. 
Планируем начать выращива-
ние с микрозелени. Таким об-
разом, на базе колледжа можно 
будет реализовать полный цикл 
выращивания растений – на-
чиная с посадки и заканчивая 
реализацией продукции, – рас-
сказал Моураов.

Участники совещания подроб-
но обсудили детали первого эта-
па создания комплекса, догово-
рились о разработке концепции 
развития и о всех необходимых 
документах, о подготовке по-
мещения под УПК.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ  Цифровой мир 
рождает и множество необычных, на 
первый взгляд, профессий 

НОВЫЙ ТРЕНД

Специалисты этой отрасли утверждают, что 
не за горами то время, когда потребность в 
цифровых профессиях возрастет в 30 раз. И это 
может произойти уже в ближайшие лет пять. 
3D дизайнеры, VR-архитекторы, сценаристы 
и продюсеры виртуальной реальности уже 
сейчас работают в мире, параллельном нашей 
реальности. 
Залина ГУБУРОВА.
Фото А. КАДЕРОВОЙ.

О том, что же это за загадоч-
ный мир, как конструировать 
мета вселенные, рассказали 
и показали школьникам ре-
спублики во время профпроб, 
которые прошли на базе Центра 
опережающей профессиональ-
ной подготовки. Ребят позна-
комили с 3D-печатью фронт-
енд-разработкой (создание 
клиентской части сайта).

Участниками профпроб стали 
30 школьников, в том числе с 
ограниченными возможностями 
здоровья. В ЦОПП собрались 
учащиеся первой владикавказ-
ской школы, а также школьни-
ки из районов – обучающиеся 
третьей Эльхотовской школы 
и воспитанники Комплексного 
реабилитационно-образова-
тельного центра для детей с 
нарушениями слуха. 

Каждый из ребят мог по-
пробовать себя в той или иной 
сфере, задать интересующие 
вопросы. К примеру, школьница 
Эвелина Моргоева мечтает 
стать стоматологом. Для де-
вочки было в новинку узнать, 
что в стоматологии применяют 
3D-печать. «Это очень здорово, 
что можно попробовать себя, 
узнать актуальную информа-
цию из первых уст. Проект по-
могает найти себя и сделать 
правильный выбор», – подели-
лась Эвелина.

Профпробы проводят на базе 
Центра опережающей профес-
сиональной подготовки в рам-
ках проекта «Билет в будущее». 
Всего в Северной Осетии для 
профпроб предусмотрено 10 
площадок. 

Батраз Кучиев, руководи-
тель Центра опережающей 
профессиональной подготов-
ки РСО–А: «Основная цель 
проекта заключается в ранней 
профориентации школьников. 
На базе 10 площадок нашей 
республики – это колледжи, 
техникумы, площадка нашего 
центра – проходит погруже-
ние в профессию в различных 
форматах. То есть подрост-
ки, определившись предва-
рительно при прохождении 
тестов, кем хотят стать, те-
перь имеют возможность эту 
профессию увидеть, как гово-
рится, потрогать руками и по-
пробовать себя в той или иной 
сфере, чтобы почувствовать 
в полной мере – правильно ли 
они сделали выбор или нет. 
Вот для этого мы сегодня и 
проводим профориентацион-
ные пробы. Важно уже на на-
чальном этапе образователь-
ного процесса помочь ребенку 
определить круг интересов и 
способности к определенной 
профессии, а дальше – пред-
стоит развивать их. Реализу-
ется проект в три этапа. На 
первом дети проходят диагно-
стику способностей, на втором 
участвуют в профпробах и на 
третьем получают рекоменда-
ции, кем им стать».

Регистрацию на сайте про-
екта «Билет в будущее» от Се-
верной Осетии прошли больше 
десяти тысяч республиканских 
школьников. Такие занятия для 
них будут проводиться до конца 
года. Уже сейчас понятно: про-
ект – эффективный инструмент 
для профессиональной ориен-
тации.

СИСТЕМА, В КОТОРОЙ
НЕТ МЕСТА СБОЯМ
Избирательная система Алагирского района 
представляет собой 29 избирательных участков и 
один временный, который открывается в помещении 
центральной районной больницы на период выборов. 
В черте города девять участков, остальные находятся 
в сельских поселениях, в том числе высокогорных. 
Самые отдаленные – Нар и Зарамаг. Во время 
выборных кампаний работают 216 членов комиссий и 
пять членов во временной участковой избирательной 
комиссии. 
Татьяна БАЙБАРОДОВА

Территориальная избирательная 
комиссия Алагирского района – это 
председатель Залина Габеева, се-
кретарь Елена Хацаева, системный 
администратор Михаил Губаев и 
члены комиссии – всего одиннад-
цать человек. Есть еще молодежная 
избирательная комиссия во главе 
со Светланой Касаевой, которая 

привлекается к решению организа-
ционных вопросов в период выборов, 
помогает организовывать плановые 
мероприятия. 

– Наших членов комиссий отли-
чает понимание того, что от резуль-
татов выборных кампаний зависит 
наша жизнь, развитие экономики 
и социальной сферы страны, – го-
ворит Залина Габеева. – Большой 
вклад в развитие избирательной 
системы Алагирского района внес-
ли председатели участковых ко-
миссий Людмила Абаева, Нина 
Башарина, Таисия Тедеева, Рита 
Магкеева, члены комиссий Белла 
Кайтмазова из Хаталдона, Свет-
лана Габолаева из Унала, Игорь 
Мулухов из Дзуарикау, секретарь 
Зарамагской УИК Рита Гуриева. 
Они активно участвуют во встречах 
ветеранов избирательной системы 
района с молодыми избирателями, 
рассказывают, разъясняют, делят-
ся интересными фактами из своего 
опыта работы. 

  Ежегодно ТИК разрабатывает 
годовой плана мероприятий по 
повышению правовой культуры из-
бирателей. Молодежи оказывается 
особое внимание. Впервые голосу-
ющих торжественно поздравляют 
председатели участковых изби-
рательных комиссий и вручают им 
небольшие памятные подарки. 

С сентября 2022 года в россий-
ских школах стартовал масштаб-

ный проект – цикл внеурочных 
занятий «Разговоры о важном». 
Проект направлен на развитие цен-
ностного отношения школьников к 
своей Родине – России. 

– Я побывала в школе-интернате 
и школе № 5, провела занятие, по-
священное 30-летию избиратель-
ной системы России, ответила на 
вопросы школьников. Отмечу, что 
детям интересна тема, они хотят 
знать о своих конституционных 
правах и обязанностях, – сказала 
Залина Борисовна. – С целью повы-
шения правовой культуры, знаний в 
области избирательного законода-
тельства ежегодно в рамках «Ме-
сячника молодого избирателя» в 
Алагире проводится мероприятие 
«Выборы школьного президента». 
В феврале-марте проходит мас-
штабное и уже ставшее тради-
ционным мероприятие «Я – юный 
гражданин». В этот день в среднем 
100 школьников, достигших 14-лет-
него возраста, получают паспорта. 

К традиционным мероприятиям от-
носится «День открытых дверей». 
В ТИК приходят старшеклассники, 
с которыми проводятся беседы об 
избирательной системе России. И, 
конечно, отмечу проведение интел-
лектуальной игры брейн-ринг «Мои 
права, мои обязанности». Наши 
ребята становились призерами 
республиканского этапа игры.

В 2000 году Залина Габеева за-
кончила СОГУ им. К.Л. Хетагурова 
по специальности «Прикладная 
математика». Начала работать в 
избирательной системе, прошла 
путь от системного администратора 
ЦИК РСО–А до председателя ТИК 
Алагирского района. Награждена 
почетным знаком ЦИК России «За 
заслуги в организации выборов», 
Почетной грамотой и благодар-
ственными письмами ЦИК России, 
Почетной грамотой ЦИК РСО–А.

– Работу свою очень люблю, она 

ответственная, но интересная, – 
говорит Залина Борисовна. – У каж-
дой выборной кампании свои осо-
бенности, тем интереснее решать 
возникающие вопросы. Благодарна 
тем, кто все годы работы был ря-
дом, помогал, проявлял понимание 
и оказывал поддержку. В первую 
очередь, Валерию Султанови-
чу Агузарову, который и сейчас, 
возглавляя Общественную палату 
Алагирского района, при необходи-
мости активно помогает и участвует 
в выборах в качестве наблюдателя. 

Поздравляю с 30-летием образо-
вания избирательной системы Рос-
сии и Днем работника избиратель-
ной системы, учрежденным главой 
республики Сергеем Меняйло, 
всех причастных к организации и 
проведению выборов на террито-
рии района. Уверена, что наша ра-
бота и впредь будет способствовать 
укреплению и процветанию Родины. 
Желаю всем здоровья, успехов, 
мира. 
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КОНКУРС  Определены лауреаты 
литературной премии имени Мисоста 
Камбердиева

НАЧИНАНИЯ
МОЛОДЫХ

Заместитель Председателя Правительства 
РСО–А Лариса ТУГАНОВА провела заседание 
республиканской комиссии на соискание 
государственной премии имени Мисоста 
КАМБЕРДИЕВА в области литературы.
В. СЕВЕРНАЯ

На участие в конкурсе посту-
пило 5 заявок: 2 работы пред-
ставлены в номинации «Проза» 
(Агунда Гобозова, Оксана Цари-
каева) и 3 работы в номинации 
«Поэзия» (Фатима Бетеева, 
Мурат Галабаев и Юлия Дарчи-
ева).  В номинации «Драматур-
гия» заявки не поступали.

Члены комиссии, в составе 
которой представители Мини-
стерства культуры РСО – Алания, Союза писателей Северной 
Осетии, известные деятели литературы, искусства, журналисти-
ки, в результате тайного голосования выбрали лучших молодых 
авторов.

Обладателями премии Мисоста Камбердиева стали Оксана 
Царикаева за рассказ «Уидæ раздæр Иристони» и Фатима Бе-
теева за сборников стихов и переводов «Уалдзыгон къæвдатæ».

Лариса Туганова подчеркнула, что проведение подобных 
конкурсов стимулирует молодых литераторов продолжить свой 
творческий путь и вдохновляет на новое творчество.

– Хотелось бы в будущем увидеть больше участников во 
всех номинациях. Важно побудить молодежь развивать свои 
навыки в написании художественной литературы на родном 
языке и поддерживать их начинания, – отметила вице-премьер.

В ближайшее время лауреаты будут представлены на утверж-
дение главе республики, после чего состоится их торжественное 
награждение.

Напомним, государственная премия имени Мисоста Камбер-
диева в области литературы присуждается молодым авторам в 
возрасте до 35 лет за оригинальные литературные произведения, 
новаторский подход к литературному творчеству, раскрытие тем 
нравственности, духовности и патриотизма, за актуальность тем 
и языковую безупречность. Премия присуждается один раз в два 
года в размере 50 тысяч рублей в номинациях «Проза», «Поэзия», 
«Драматургия».

Встреча ветеранов избирательной системы районаВстреча ветеранов избирательной системы района

МЫ ПРОШЛИ
СЕРЬЕЗНЫЙ ПУТЬ

Дорогие коллеги, работники избирательной системы 
Республики Северная Осетия – Алания!
2023-й – юбилейный год для избирательной системы 
России. 30 лет назад были заложены основные 
подходы в ее развитии. Сегодня выборы – это 
высшее и реальное выражение власти народа. 
Примите искренние и сердечные поздравления по 
случаю юбилея.

Жанна МОРГОЕВА,
председатель Центральной
избирательной комиссии РСО–А 

За эти годы произошли колос-
сальные изменения, формиро-
валась, совершенствовалась 
и обретала собственное лицо 
новая избирательная система 
Российской Федерации. Каж-
дый этап развития был важен 
по-своему, без предыдущего 
шага не было бы следующе-
го. Последние же 10 лет стали 
временем стремительного из-
менения, были внедрены со-
временные технологии: система 
видеонаблюдения, автомати-
зированный процесс обработ-
ки бюллетеней, возможность 
сделать выбор дистанционно. 

Сегодня есть все условия, 
чтобы каждый гражданин Рос-
сии мог свободно выражать 
свою волю на выборах, делать 

это по месту жительства или по месту фактического нахождения, на 
избирательном участке или на дому, в тот день, когда это удобно, ведь 
сейчас есть возможность проголосовать в течение нескольких дней. Все 
эти изменения неразрывно связаны со становлением нашего демократи-
ческого государства, в котором высшей ценностью провозглашён человек, 
его права и свободы. 

Мы прошли серьёзный путь: за эти годы избирательная система накопи-
ла колоссальные знания и навыки организации и проведения выборов всех 
уровней. Слаженая работа команды организаторов выборов Северной 
Осетии позволяет конструктивно выстраивать работу с кандидатами, 
оказывать всестороннюю методическую и правовую помощь, обеспечивая 
реально демократичные и прозрачные выборы. И, безусловно, глубокое 
уважение вызывает внимание комиссий нашей республики к формирова-
нию политической грамотности молодого поколения, привлечению его к 
активному участию в избирательном процессе.

Избирательная система – это, прежде всего, люди, достойные и ува-
жаемые.

Выборы никогда не проводит один человек, а только дружный, сплочен-
ный коллектив единомышленников, у которых общая цель, общие задачи, 
общая ответственность! И два главных, непререкаемых принципа: полное 
соблюдение закона и коллегиальность, которые позволяют нам ставить 
перед собой новые задачи и продолжать двигаться вперед! 

Указом Главы Республики Северная Осетия – Алания Сергея Ивановича
Меняйло  № 25 от 8 февраля 2023 г. был установлен новый региональный 
праздник – День работника избирательной системы. Датой празднования 
определено 19 октября. В этот день в 1993 году была образована Цен-
тральная избирательная комиссия Северо-Осетинской автономной со-
ветской социалистической республики. Именно с этого момента началось 
формирование избирательной системы нашей республики. 

Справедливо полагая, что труд людей, которые выдерживают ко-
лоссальную нагрузку во время выборов, должен быть морально высоко 
оценен, нам очень приятно, что роль избирательных комиссий в системе 
государственной власти отмечена руководством республики. 

Сегодня в  избирательной системе Республики Северная Осетия – Ала-
ния трудятся свыше 3600 человек, которые обеспечивают работу 332 
избирательных комиссий.

Коллеги, примите поздравление с Днем работника избирательной 
системы Республики Северная Осетия – Алания и пожелание крепкого 
здоровья, счастья, благополучия и всего самого доброго!

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

 Общее количество участ-
ников соревнований соста-
вило 13750 человек. Нормы 
ГТО выполнили 4347 чело-
век. В районах республики 
построены современные 
спортивные комплексы, 
причем в шаговой доступно-
сти. Особенно это важно для 
подрастающего поколения 
и для лиц с ограниченными 
возможностями здоровья.

Депутатские проверки 
выявили проблемы, возни-
кающие при эксплуатации 
спортивных объектов и со-
оружений, одна из острых – 
дефицит профессиональных 
тренерских кадров. 

«В рамках решения дан-
ного вопроса была созда-
на инициативная группа 
совместно с факультетом 
физического воспитания 
СОГУ. Студентов направля-
ли на практику в школьные 
лагеря, где они работали с 
детьми, проводили занятия 
по физической культуре и 

спорту, в результате чего 
был выстроен алгоритм во-
влеченности студентов в 
тренерско-преподаватель-
скую стезю» ,  – отметил 
Джиоев и порекомендовал 
министерству образования 
активней привлекать сту-
дентов к работе в этом на-
правлении. Был также за-
тронут вопрос обеспечения 
школ недостающим инвен-
тарем. 

Заместитель министра 
физической культуры и 
спорта РСО–А Аида Ша-
наева отметила, что число 
занимающихся спортом по 
сравнению с предыдущим 
годом выросло более чем на 
10 тысяч человек. В респу-
блике все больше населения 
участвует в сдаче норм ГТО, 
во всех районах открыты 
муниципальные центры те-
стирования. 

Шанаева напомнила и о 
высоких достижениях атле-
тов республики. Только на 
Олимпийских играх в Токио 
спортсмены Осетии заво-
евали 4 медали. 

«В настоящее время, 
несмотря на сложившу-
юся ситуацию в стране и 
отстранение российских 
спортсменов от Олимпий-
ских игр, работа по стиму-
лированию спортсменов к 
международным стартам 
продолжается», – сказала 
замминистра. Так, «золото» 
чемпионата мира завоевали 
североосетинские дзюдои-
сты. Триумфально выступи-
ли на первенстве Европы по 
вольной борьбе наши борцы: 
все 6 участников заработали 
медали, три из которых – зо-
лотые. Трехкратным чемпи-
оном мира в этом году стал 
Заурбек Сидаков.

Шанаева также рассказа-
ла, что в Северной Осетии 
проводится огромное коли-
чество спортивных меро-
приятий, причем не только 
регионального, но и всерос-
сийского уровня. 

Озвучила замминистра 
важную проблему – отсут-
ствие на территории респу-
блики современных трени-
ровочных центров. «В связи 

с этим было разработано 
два проекта по строитель-
ству открытого футбольного 
манежа и ФОК с бассейном в 
г. Владикавказе. Строитель-
ство начато, ввод объектов 
назначен на начало 2024 
года. Наша цель – создать 
максимально комфортные 
условия для спортсменов», 
– подчеркнула она.

Большая работа по раз-
витию спорта проводится 
и министерством образо-
вания и науки республики. 
Министр Элла Алибекова 
рассказала, что по поруче-
нию Президента России в 
рамках модернизации систе-
мы образования капремонт, 
в том числе и спортзалов, 
осуществляется в 66 обра-
зовательных учреждениях, 
в 53 он уже завершен. 

Кроме того, уже несколь-
ко лет в республике реали-
зуется нацпроект «Успех 
каждого ребенка», в рам-
ках которого ежегодно ре-
монтируются спортзалы в 
сельской местности. В на-
стоящее время запускается 
проект капитального ре-
монта бассейнов. Говорила 
Алибекова и о детях с ОВЗ, 
которым тоже необходимо 
уделить должное внимание. 

Обсуждалась во время 
слушаний и тема подготовки 
кадров – школьных учителей 
физкультуры, тренеров. С 
докладом по этой пробле-
матике выступил декан фа-
культета физвоспитания 
СОГУ Дмитрий Карасев. 
Он рассказал, что со време-
ни основания факультета 
подготовлено более 5 ты-
сяч специалистов, среди 
них – более 450 мастеров 
спорта, 65 мастеров спорта 
международного класса, из-
вестные тренеры России… 
Ежегодно факультет гото-
вит более 70 бакалавров по 

профстандартам. Слушате-
лями по дополнительным об-
разовательным программам 
стали более 300 специали-
стов республики, прошед-
шие профпереподготовку. 

Кроме того, в СОГУ откры-
та магистерская програм-
ма. В общеобразовательных 
учреждениях республики 
проходят мастер-клас-
сы ведущих спортсменов 
СОГУ. На базе университе-
та проводятся различные 
спортивные мероприятия. 
Контингент студентов, за-
нимающихся физкультурой, 
составляет более 85%. По-
ложительно зарекомендо-
вал себя и студенческий 
клуб «Атлант». 

В ходе слушаний была 
затронута проблема, каса-
ющаяся финансирования 
выездов спортсменов на 
соревнования. Об этом го-
ворила Диана Бекузаро-
ва – президент Федерации 
тенниса. 

Начальник отдела по 
спорту муниципального уч-
реждения «Спортивно-оз-
доровительный комплекс» 
Правобережного района 
РСО–А Надежда Крымо-
ва рассказала о работе от-
делений по разным видам 
спорта, причем не только 
для молодежи, но и людей 
преклонного возраста. В 
частности, в с. Хумалаге 
строится спортивно-оздо-
ровительный комплекс. 

В завершение слушаний 
Таймураз Тускаев отме-
тил, что вопросов по теме 
еще немало. «Мы нащупа-
ли проблемные точки, мно-
гие предложения требуют 
доработки». Мероприятие 
завершилось на мажорной 
ноте – все присутствующие 
поздравили Юрия Газзаева 
с назначением на пост мини-
стра спорта республики. 

СПОРТ – ЭТО ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ!
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о том, что волнуето том, что волнуетМы живем в непростое время. Во 
время глобальных изменений – поли-
тических, социальных, климатических, 
технологических. Правда, изобрести 
машину времени человечество так и не 
смогло. Мы живем здесь и сейчас, и все, 
что происходит на планете, на нашей 
грешной земле, так или иначе задевает 
каждого из нас, хотя многие уверены, 
что их-то это точно не коснется. И все 
же среди нас больше неравнодушных 
людей, которые не страдают недугом 
века – острой душевной недостаточно-
стью. Наоборот, они принимают близко 
к сердцу беду своего соседа, помогают 
тем, кто нуждается в помощи, не проходят равнодушно мимо вопиющих недостат-
ков и проблем… При этом люди умеют быть благодарными, искренне радоваться 
изменениям к лучшему.

Поэтому день в редакции «СО» неизменно начинается со звонков и писем наших 
читателей. Они знают, здесь их выслушают, обратят внимание, подскажут, помогут... 

Отдел писем «СО».

ЧИТАТЕЛЬ БЛАГОДАРИТ...

Материнская боль. 
Материнский поклон

Уважаемая редакция!
Мы, родные и близкие воинов, 

погибших на СВО на Украине, со 
слезами на глазах обращаемся с 
просьбой напечатать наше письмо 
в республиканской газете « Север-
ная Осетия». 

Надо ли объяснять, как трудно и 
тяжело хоронить своих детей, как 
страшно перенести потерю самого 
родного и близкого человека. Мы, 
матери погибших воинов, потеряли 
смысл жизни до конца своих дней. 
Время идет, а горе не проходит. 
Наши сыночки смотрят с фотогра-
фий, как будто живые, никак не 
хочется верить, что их никогда уже 
не будет рядом с нами. Вот такие 
печальные дни настигли нас... 

Да, наши дети – герои, они защи-
щали нашу любимую Отчизну, нашу 
Родину, и  мы верим, что память о 
них будет храниться долго. И не 
только в наших семьях.

Но как бы ни было тяжело, нам 
хочется рассказать об отзывчивом 
человеке, который протянул руку 
помощи, вошел в наше очень труд-
ное положение. Это  Олег Дмитри-
евич Качаров, депутат Парламента 
РСО–А, председатель комитета по 
аграрной и земельной политике, 
экологии и природным ресурсам. По 
инициативе Качарова состоялась 
встреча с родными и близкими по-
гибших воинов в ходе специальной 
военной операции на Украине. Нас, 
матерей, пригласили в ДК села 
Киевского Моздокского района. 
На этой встрече присутствовали 
представитель администрации 
Главы и Правительства РСО–А 
Сослан Хадиков, председатель 
комитета Парламента РСО–А по 
национальной политике и делам 
молодежи Георгий Джиоев, де-
путат Собрания представителей 
г. Владикавказа, член постоянной 
комиссии по труду, социальной 
защите и здравоохранению, по-
мощник депутата Государственной 
думы Замурз Караев, заместитель 
главы Моздокского района, по-
мощник депутата Государственной 
думы Нурмахомат Будайчиев. 
Инициативу Качарова поддержал 
председатель парламента нашей 
республики Таймураз Тускаев. 
Задача была одна – выслушать 
родных и близких погибших на СВО 
воинов, выработать механизм для 
поддержки и решения их проблем. 

На встрече были заданы волную-
щие родных вопросы, касающиеся 
здравоохранения, обучения детей, 
выделения земельных участков 
под строительство домов и других 
социальных аспектов. 

Конечно же, все вопросы не-
возможно решить сразу, но Олег 
Дмитриевич взял у каждого из нас 
номера телефонов, дал свои кон-
тактные номера и еще будучи в 
отпуске начал выполнять наказы 
родных и близких погибших солдат. 
Не прошло и недели после встречи, 
а уже многие вопросы решились 
положительно. Мы от всей души 
благодарим Олега Дмитриевича 
Качарова за столь оперативную 
деятельность, за то, что его слова 
не расходятся с делами. Также 
благодарим Замурза Сергеевича 
Караева, который был постоянно 
на связи и помогал Качарову в раз-

решении наших проблем. Решены 
немаловажные вопросы: госпита-
лизация нуждающихся в лечении, 
помощь в поступлении детей на 
учебу, определение детей погибших 
в профилактические учреждения, 
вопросы трудоустройства. На ста-
дии выполнения вопрос выделения 
земельных участков, но он находит-
ся на контроле у руководства респу-
блики, разрабатывается механизм 
его выполнения. 

По итогам встречи, организован-
ной депутатом Парламента РСО–А 
Качаровым, уже более 80% вопро-
сов решены положительно. Низкий 
вам поклон, Олег Дмитриевич, от 
нас, огромное человеческое спа-
сибо, от всего сердца благодарим 
вас за столь необходимую встречу. 
Ваши отзывчивость, доброе сердце 
и готовность помочь – это много 
значит для нас, для наших семей. 

Ведь в жизни важнее и выше мате-
риальных ценностей и благ простое 
человеческое внимание.

Олег Дмитриевич – отзывчивый 
и благородный человек, который 
проявил удивительное понимание 
нашей трудной ситуации, связанной 
с невосполнимой потерей. Пусть в 
мире будет больше добрых людей, 
меньше обиженных и бедных, пусть 
никогда не будет войны, пусть эта 
спецоперация на Украине закончит-
ся нашей победой, и пусть другие 
матери встретят своих сыновей 
живыми, в родных материнских 
объятиях!

С уважением 
Н. К. Гехова, М. Р. Шевокожева, 

Г. С. Иманмурзаева, 
Л. Д. Хасанова, З. Д. Теркоева, 
А. А. Тулаева, М. К. Шашукова, 

А. П. Григоращенко 
и другие.

…ДЕЛИТСЯ ОПЫТОМ СОВМЕСТНОЙ РАБОТЫ

Прокуроры пришли в школу. 
Чтобы прочитать лекции

Руководство и педагогический состав средней 
общеобразовательной школы №25 имени Героя 
Советского Союза А. Е. Остаева г. Владикавказа 
благодарит руководство прокуратуры республи-
ки и Промышленного района, ФГБОУ «Горский 
государственный аграрный университет» за про-
веденный курс лекций для учащихся 8–11 клас-
сов по профилактике экстремизма и терроризма, 

развитию межнациональных и межконфессио-
нальных отношений, противодействию алкого-
лизму, наркомании и табакокурению, а также 
об административной, гражданской и уголовной 
ответственности за административные право-
нарушения, уголовные преступления в сфере, в 
том числе, экстремистской и террористической 
направленности. Поделились со школой пакетом 

документации по обеспечению безопасности в 
местах массового пребывания людей, столь акту-
альной на современном этапе как для населения, 
так и для учреждений образования.

З. БУЗОЕВА,
директор СОШ №25 

им. Героя Советского Союза 
А. И. Остаева, г. Владикавказ.

…ПРОСИТ ОБРАТИТЬ ВНИМАНИЕ

Переход 
с риском 
для жизни

Читательница нашей газеты Белла Семеновна 
Романенко, проживающая в районе Китайской 
площади, справедливо возмущена тем фактом, что 
после ремонта дороги – на ул. Пожарского со сторо-
ны моста через реку Терек – бордюрами заложили 
спуск к переходу и забыли сделать разметку. Зато 
есть дорожный знак, указывающий на то, что здесь 
можно переходить дорогу. Пока не случилось беды, 
считает наша читательница, необходимо срочно 
навести порядок! И с ней трудно не согласиться. 
А что по этому поводу думают дорожные службы 
г. Владикавказа?

…ПРОДОЛЖАЕТ ТЕМУ

Надежда только на вас!
 «С большим интересом читаем проблемные материалы, в которых вы поднимаете больные для горожан 

темы. Читали и о работе маршруток, но увы. Построили новый город, а число транспорта осталось такое же. 
Так унизительно бегать по утрам от одной маршрутки к другой, чтобы втиснуться куда-нибудь и не опоздать 
на работу, доставить детей в школу. 

У нас огромная просьба – обратите внимание на работу трамвая. Говорят, поступило много вагонов, но где 
же они? Сейчас же на линию выпускают 3 вагона. Вот, например, 28 сентября утром простояли на остановке 
Цоколаева – Доватора с 8 часов до 8.45 – 45 минут в ожидании! Дети опоздали в школу, мы – на работу. Еще 
месяц назад мы были довольны работой трамвайного депо. Неужели нельзя наладить работу этого вида 
транспорта? Надежда только на вас. Помогите! 

Группа жителей Северо-Западного района города, так называемого БАМа». 

ОТ РЕДАКЦИИ.
Конечно, после таких слов мы не 

могли не отреагировать и вновь по-
звонили руководителю МУПа «Влад-
трамвай» Алану Бдайциеву. Он 
начал с текущей ситуации. «Сегодня, 
17 октября, в 6.20 утра произошел 
обрыв контактного провода на улице 
Николаева, что дало сбой в графи-
ке движения трамваев». Случай 
довольно типичный – изношенная 

инфраструктура «сбоит» то там, то 
здесь. Вся она подлежит замене, но 
на это требуются время и большие 
средства. Вполне возможно, что в 
описанном жителями случае тоже 
произошла локальная авария на кон-
тактной или рельсовой сети. Но ос-
новная причина в другом, и о ней уже 
не раз говорилось. «Трамваев у нас 
достаточно, но нет водителей. Это 
огромная проблема для предпри-

ятия. Люди идут с неохотой, несмо-
тря на хорошие условия обучения. В 
течение семи месяцев учащиеся по-
лучают стипендию в размере МРОТ, 
а зарплата у вагоновожатых от 35-ти 
тысяч рублей». Алан Бдайциев при-
нес гражданам свои извинения и 
заверил, что работа по улучшению 
инфраструктуры и качества обслу-
живания граждан с повестки дня 
управления не снимается. 
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…ВСПОМИНАЕТ

Анонимки с тех пор 
канули в вечность!

В 1971-м году мы, выпускники академии худо-
жеств, получили свои дипломы. И по этому случаю 
решили пригласить в ресторан «Арагви» всех своих 
преподавателей, за исключением одного педагога. 
Уже за столом профессор, народный художник 
СССР М. Ф. Бабурин спрашивает: «Все здесь, кого 
пригласили?» Отвечаем, что все приглашенные 
здесь.

Михаил Федорович восклицает: «Николай Васи-
льевич (Н. В. Томский – президент академии худо-
жеств и одновременно ректор), мы не только лепить 
и рисовать научили наших ребят, но и разбираться в 
людях! Они не пригласили К.!» Бабурин продолжает: 
«Вы получили дипломы художников-скульпторов, 
но вы еще себя не можете считать художниками. 
Будете участвовать в выставках, получать премии, 
звания, но и тогда себя не считайте художниками». 
Н. В. Томский спрашивает его, так когда же им себя 
считать художниками? «Вот когда на них начнут пи-
сать анонимки – вот тогда они и станут художниками! 
О слабых не пишут анонимок», – последовал ответ.

«Михаил Федорович, когда же вы стали себя на-
зывать художником?» – опять спрашивает Томский, 
на что Бабурин ответил: «Когда я поставил мону-
мент, посвященный Башкирии и России, в мой адрес 

хлынули анонимки. Тогда я и подумал: о слабых не 
пишут, значит, я стал настоящим художником».  

Вот и со мной был аналогичный случай. Когда я 
выиграл конкурс по памятнику в Дигоре – появилась 
первая анонимка обо мне. Анонимщики писали: 
«Кабалоев – дигорец, Дзбоев из Дигорского района 
– поэтому и выиграл».

На очередном собрании в Союзе художников я 
припомнил случай с Бабуриным. Анонимщиков я по-
благодарил, похвалил: «Вы меня убедили, что я стал 
художником. Я вычислил, по-моему, безошибочно, 
вас трое, вы все здесь сидите в зале, но называть 
ваши имена не буду, просто говорю вам спасибо!»

На второй день двое из той троицы заходят в мою 
мастерскую и благодарят: «Спасибо, что вчера наши 
имена не назвал». С тех пор в Союзе художников  
анонимки исчезли, канули в вечность. Так бы исче-
зали все грехи наши. Ты родился человеком, так будь 
им, созидай, твори, люби людей, живи в дружбе со 
всеми! Так было бы куда лучше! Думаю, это относится 
не только к нашей профессии, но и к другим сферам.

Михаил ДЗБОЕВ, 
заслуженный художник РФ, 

народный художник Северной Осетии.

…ЗАСТАВЛЯЕТ 
ЗАДУМАТЬСЯ

Ãëàâíîå – 
íå ðàñòåðÿòüñÿ

Недавно, если не ошибаюсь, 26 
сентября, по дороге в автобусе 
Алагир – Владикавказ одной из 
пассажирок, молодой женщине, 
стало плохо. Все находившиеся в 
салоне стали беспокоиться, чем и 
как ей помочь. На счастье с нами 
ехала девушка-медик, которая 
уверенно, не допустив паники, 
стала предпринимать необходи-
мые действия. Ей помогал молодой 
человек и благодаря им вскоре де-
вушку удалось привести в чувство. 
К сожалению, имен спасителей не 
удалось узнать, но очень хочется, 
чтобы люди знали, что у нас есть 
такая скромная и отзывчивая мо-
лодежь, которая в трудный момент 
способна оказать необходимую 
помощь.

Не могу не сказать и о том, что 
у водителя в аптечке не нашлось 
почти ничего для оказания первой 
медицинской помощи. А ведь слу-
чаи бывают разные, иногда дорога 
каждая минута. Поэтому хочется 
напомнить, что, отправляясь в 
рейс, водитель автобуса должен 
иметь необходимый минимум ле-
карств и медицинских средств для 
таких ситуаций. А еще желательно, 
чтобы он умел оказать первую 
помощь потерявшему сознание 
пассажиру.

М. АГУЗАРОВА, 
г. Алагир.

НАМ ОТВЕЧАЮТ

Проблему обещали решить
В номере «СО» за 11.10.2023 года 
была опубликована реплика «Много 
окон и одна очередь», в которой 
наш корреспондент стал очевидцем 
большой очереди в абонотделе ГУПа 
«Республиканское предприятие 
водоснабжения и водоотведения», что 
и послужило поводом для написания 
заметки. Многочисленные звонки 
читателей «СО» поддержали автора в 
том, что нужно наладить работу грамотно, 
с комфортом для посетителей.

Руководство ГУПа «РПВВ» также незамедлительно и 
правильно отреагировало на сигнал. В своем официальном 
телеграмм-канале оно опубликовало материал следующего 
содержания: «Жалобы жителей Владикавказа на работу 
абонотдела ГУПа «РПВВ» оказались обоснованными, были 
приняты кадровые решения. 

В связи с тем что «Водоканал» начал кампанию по ин-
формированию граждан о том, что неоплаченные вовремя 
счета за холодную воду влекут дополнительные расходы в 
виде пени, а впоследствии и оплаты судебных издержек, 
люди начали получать письма-уведомления об имеющихся 
задолженностях, увеличился поток обращений в абонент-
ский отдел ГУПа. Большей частью граждане обращаются 
лично, т. к. имеют спорные вопросы. Также могут быть и 
ошибки в базе данных. Все эти разбирательства требуют 
личного присутствия, что повлекло появление очередей 
в сервисном центре на улице Пушкинской. Людей обслу-
живают недостаточно быстро, в том числе из-за плохой 
организации работы отдела. Неоднократно указывалось, 
что люди должны обслуживаться без перерывов, а окна 
обслуживания работать непрерывно. Однако в перерыв, 
несмотря на большое количество людей в зале, работало 
только одно окно. Приносим извинения жителям республи-
ки за доставленные неудобства, рассчитываем и в даль-
нейшем на обратную связь, для того чтобы взаимодействие 
с населением было комфортным и результативным». 

ЧИТАТЕЛЬ – ГАЗЕТА

Сквер имени старшего сержанта А. Коваленко, геройски погибшего при исполнении воинского долга, 
в с. Киевском Моздокского района.



ОЧЕРК Они крепили дружбу народов Северного Кавказа

ИСТОРИЯ ОДНОЙ ФОТОГРАФИИ
Взяться за перо меня подтолкнул материал, опубликованный в газете «Северная 
Осетия» 19 августа этого года под заголовком «Культурное наследие Алибека». 
Нахлынули воспоминания... Это было 45 лет назад. Работая в нашем университете, 
я познакомился с необыкновенно интеллигентной, высокообразованной, знающей 
несколько языков, любимым профессором студентов филфака Миной Алибековной 
ТАХО-ГОДИ. Со временем я стал вхож в ее дом №4 на улице Осетинской, на 
фасаде которого была установлена мемориальная доска известному ученому, 
кавказоведу, профессору Леониду Петровичу СЕМЕНОВУ. К великому сожалению, 
сегодня дом разрушен, мемориальная доска исчезла, а ведь дом Леонида 
Петровича действительно был центром культуры Владикавказа, где собиралась 
интеллигенция и где проходили многочасовые дискуссии по проблемам истории 
народов Кавказа, о его культуре, традициях, обычаях и интернациональной 
дружбе многонационального региона...

Сергей ПЛАХТИЙ,
профессор СОГМА

Мина Алибековна знакомила меня с 
семейным архивом, большая часть ко-
торого была конфискована при аресте 
ее отца, когда они жили в Москве. Я 
был удивлен энциклопедическими зна-
ниями Мины Алибековны. Ее познания 
в литературе советской, российской, 
зарубежной и даже в истории вызы-
вали во мне восхищение. Я держал в 
руках уникальные альбомы с сотнями 
фотографий, воспоминаниями об Осе-
тии, Дагестане и замечательных героях 
того времени. Мина Алибековна в этом 
доме жила вместе со своей дочерью 
Леной, которая училась в пятой гимна-
зии и закончила ее с золотой медалью. 
После окончания школы поступила в 
МГУ им. Ломоносова, где сегодня она 
уже доктор филологических наук, про-
фессор. Пошла по стопам своей мамы 
и родной тети Азы Алибековны, тоже 
профессора МГУ им. Ломоносова.

Рассматривая архив Мины Алибе-
ковны, я обратил внимание на одну 
фотографию, которая меня заинте-
ресовала. О ней и пойдет речь в этом 
очерке.

В ноябре 1989 года газета «Даге-
станская правда» опубликовала очерк 
сотрудника Дагестанского объеди-
ненного музея М. Коркмасова об из-
вестном инженере Адиль-Гирее Даид-
бекове, который несколько лет рабо-
тал в Северной Осетии, где проектиро-
вал дороги и строил мосты. Было это, 
как утверждал автор, в конце XIX века. 
Меня же заинтересовала фотография, 
сопровождавшая тот очерк. 

Если мы внимательно посмотрим 
на снимок, то увидим интереснейших 
людей того времени. Он сделан в са-
лоне фотомастера И. Д. Абуладзе в 
Темир-Хан-Шуре в январе 1918 года. 
Возникает во прос: почему они реши-
ли сфотографи роваться? Причиной 
послужил, как мне кажется, отъезд 
Бассията Шаханова, бал карца по 
национальности, который работал 
областным комиссаром Временного 
правительст ва Дагестана и состоял в 
большой дружбе с теми, кто изображен 
на фотографии. Известно, что ранее 
Шаханов был присяжным доверенным 
во Влади кавказе.

На фото мы видим и Алибека Тахо-
Годи, его жену Нину Петровну Семе-
нову-Тахо-Годи, активную участницу 
женского движения на Кавказе. Здесь 
же изображен легендарный Махач Да-
хадаев, чьим име нем названа столица 
Дагестана; рядом – его жена, Нафисат 
Дахадаева-Шамиль, образованная 
женщи на, внучка легендарного Шами-
ля, тут же – Магомед-Мирза Хизроев, 
Д. Коркмасов, которые встречались 
в 1921 году с В. И. Лениным. На фото-
графии запе чатлены и другие лица. 

Но наш рассказ о том из них, судьба 
которого непосредственно связана 
с Вла дикавказом, с революционным 
движением на Тере ке, в Дагестане и 
Москве.

Первый слева – красивый, стройный, 
статный муж чина с умными вырази-
тельными глазами. Это и есть Алибек 
Алибекович Тахо-Годи. Его отличало 
множество прекрасных человеческих 
качеств. Вот как о нем вспоминал 
писатель Эффенди Капиев: «Необы-
чайно приветливый в обращении, мяг-
кий, кор ректный, он никогда не давал 
знать, что очень занят, не подчеркивал 
разницу в годах, в положении. Он дер-
жался внимательно-ровно, не торопил 
беседу – успе вал о многом рассказать 
и все запомнить».

Таким Алибек Алибекович Тахо-
Годи предстал пе ред В. И. Лениным.

12 февраля 1921 года В. И. Ленин 
принял дагестанскую делегацию в 
составе председате ля Дагестанского 
бюро РКП(б) Д. Э. Коркмасова, чрез-
вычайного комиссара Гунибского и 
Аварского округов М. Хизроева, пред-
ставителя Дагестана по экономичес-
ким вопросам в Азербайджане А. А. 
Тахо-Годи.

Кто был в кабинете В. И. Ленина в 
Кремле, а наша делегация в 1962 году 
на XIV съезде комсомола, в том числе 
и я, была, тот пом нит, что на столе, за 
которым работал Ильич, стоит пись-
менный прибор – основание на четы-
рех то ченых ножках, чернильницы, 
стакан для карандашей, фигурные 
подсвечники, пресс-папье, ручка, нож 
для бумаги, пепельница. Все предметы 
изго товлены из абрикосового дерева, 

искусно инкрустиро ваны серебром и 
слоновой костью, некоторые украше-
ны национальным орнаментом. Это 
– подарок делега ции Дагестана, ко-
торую вождь пролетариата принимал 
в тот февральский день 1921-го года.

В. И. Ленин в беседе коснулся состо-
яния националь ного вопроса, государ-
ственного устройства народов Север-
ного Кавказа. А. А. Тахо-Годи пишет: 
«Спраши вал наше мнение относитель-
но автономных республик – Горской 
и Дагестанской, о целесообразности 
орга низации единой республики или 
раздельных. Узнав, что мы за создание 
раздельных республик, сказал, что и 
сам считает, что пока лучше органи-
зация отдельных республик, а потом 
видно будет».

Из членов делегации Тахо-Годи был 
самым моло дым. Ему было тогда не-
полных 29 лет...

Алибек Алибекович Тахо-Годи ро-
дился 3 августа (15 августа н. ст.) 1892 
года в селении Урахи Даргинского 
округа (ныне – Республика Дагестан). 
Отец его был бедным крестьянином, 
владел небольшим клочком зем ли. От 
голода семью спасало то, что отец яв-
лялся ис кусным мастером седельных 
ремесел и этим зарабаты вал на пропи-
тание. Умер он молодым, оставив жену 
с двумя детьми: сыном и дочерью. При 
рождении Али бек получил имя «Умар», 
но по горскому обычаю пос ле смерти 
отца к нему перешло отцовское имя. 
Мать Алибека – Муминат – от природы 
женщина талан тливая и одаренная, 
была народной сказительницей, ис-

полняла под аккомпанемент чунгура 
(народный инстру мент) любимые да-
гестанские песни. Умерла в 1919 году 
в возрасте пятидесяти лет, не пережив 
разлуки с сыном, которого воспитыва-
ла до восьми лет.

Когда мы говорим об интернацио-
нализме, дружбе и братстве народов 
различных национальностей, следует 
признать, что еще задолго до револю-
ции эти мораль ные категории имели 
прочное место в отношениях меж ду 
различными народами Кавказа.

Одной из примечательных традиций 
у народов Кав каза было аталычество – 
передача детей на воспита ние в семью 
друга или знакомого другой нацио-
нальности. Такой обычай существо-
вал у осетин, кабардин цев, у других 
народов, в том числе и дагестанцев. 
Ребенок с детства приобщался к язы-
ку, культуре, обычаям другого народа, 
впитывал их в себя.

Нужно заметить, что Алибек Тахо-
Годи становился как личность в кругу 
кавказско-русской прогрессивной 
интеллигенции.

Во Владикавказе жил присяжный 
поверенный Ба шир Далгат, двоюрод-
ный брат его покойного отца, который 
временно отдал Алибека на воспита-
ние сво ему другу Батырбеку Туганову и 
его жене Ольге За харовне. Сам Батыр-
бек был революционно настроенным 
писателем, несмотря на свое дворян-
ское происхождение. Он первым пере-
вел на осетин ский язык «Манифест 
Коммунистической партии» К. Маркса 
и Ф. Энгельса, не раз арестовывался, 
си дел в тюрьмах. На доме по проспек-
ту Мира, 31, где он жил, установлена 

мемориальная доска. Жена его, Ольга 
Захаровна, слыла во Владикавказе 
передовой женщиной и большой обще-
ственницей. У них было четверо детей. 
И вот в такой семье, окруженный лас-
кой и вниманием, жил дагестанский 
мальчик Алибек Тахо-Годи, здесь он 
выучился русскому языку, приобщил ся 
к культуре, полюбил книги. В 1904 году 
он вер нулся к своему дяде Б. Далгату 
и поступил в первый класс Влади-
кавказской классической гимназии 
(ныне гимназия №5), которую окончил 
с медалью в 1912 году. Его интересы 
и характер скла дывались, главным 
образом, под влиянием Ольги Ива-
новны Далгат, урожденной Кокуриной. 
Русская де вушка, очень образованная 
для своего времени, она была выслана 
из Москвы на Кавказ под надзор по-
лиции за участие в революционном 
движении. Ольга Ивановна полюбила 

своего племянника и уделяла много 
времени его развитию и воспитанию. 
После ее смерти 16-летний Алибек по 
просьбе Ба шира Далгата оказался в 
семье русских педагогов Семеновых.

В доме, где теперь воспитывался 
Алибек, царил дух интернационализ-
ма, уважения и любви к культype и 
истории других народов. Сам Петр 
Хрисанфович Семенов увлекался 
краеведением, имел печат ные тру-
ды по фольклору и этнографии, был 
прогрессивно настроен, изучал про-
изведения Герцена, Чернышевского, 
Писарева... Хозяйка дома, Васса Заха-
ровна, родная сестра О. 3. Тугановой, 
была высококультурной женщиной, 
страст но любившей литературу. Она 
с большим мастерст вом читала на 
домашних литературных вечерах Пуш-
кина, Некрасова, Лермонтова, чудесно 
пела старин ные романсы. Из-за бед-
ности она окончила лишь пять классов 
гимназии, но добилась больших знаний 
са мообразованием. Васса Захаровна, 
обучая своих учеников русскому язы-
ку, готовила их к поступле нию в гим-
назию, реальные училища. В их доме 
на Осетинской слободке можно было 
увидеть маль чиков различных нацио-
нальностей: осетин, армян, чеченцев, 
кабардинцев. Среди них был и Алибек 
Тахо-Годи.

Большое влияние в эти годы оказал 
на него сын Петра Хрисанфовича Лео-
нид Петрович Семенов, впоследствии 
профессор русской литературы, из-
вестный археолог и знаток Кавказа, 
крупный лермонтовед и ав тор много-
численных трудов по истории, архе-
ологии и литературе Осетии, Чечни. 
Алибек полюбил дочь Петра Хрисан-
фовича Нину Петровну, ставшую впо-
следствии его женой.

А вот что пишет другой воспитанник 
этой семьи профессор А.М. Евлахов: 
«Когда я вспоминаю П. X. Семенова, в 
моем представлении встает картина 
иде альной семьи, в которой я имел сча-
стье провести два года (1896—1898) в 
бытность учеником 7—8 класса Вла-
дикавказской классической гимна-
зии. Такой семьи, признаться, я уже 
после не встречал в жизни». Каж дое 
воскресенье в большом зале дома 
проходили лите ратурные вечера, из 
которых А. Тахо-Годи вынес много 
культурных навыков. Эти годы были 
его университе том. Если добавить к 
этому свойственное ему стремле ние к 
знаниям, умение работать над собой, то 
стано вится понятным, каким образом 
из него получился че ловек, столь ши-
роко и разносторонне образованный.

В 1912 году Алибек Тахо-Годи по-
ступил в Москов ский университет на 
юридический факультет. Учился он 
отменно, проявил блестящие способ-
ности и оратор ский талант; профессо-
ра прочили ему как юристу боль шую 
карьеру.

В ноябре 1916 года он закончил 
университет и в де кабре женился 
на Н. П. Семеновой, с которой уехал 
в Дагестан. У них родилось четверо 
детей: две дочери и два сына. Забегая 
вперед, хочу подчеркнуть, что все они 
достойно пронесли фамилию своих ро-
дителей, кото рые старались воспитать 
их на собственном примере. Дочери и 
после замужества не изменили своих 
фами лий. Это я особо подчеркиваю 
потому, что в черные дни репрессий 
небезопасно было носить эту фами-
лию, ибо Л. Л. Тахо-Годи был объявлен 
врагом народа. Старшая дочь – Аза 
Алибековна Тахо-Годи – известный 
в стране ученый, была завкафедрой 
классической филологии МГУ им. Ло-
моносова, доктором фило логических 
наук, профессором. Она была замужем 
за Алексеем Федоровичем Лосевым – 
выдающимся уче ным современности, 
автором 400 научных трудов, удос-
тоенным за фундаментальное иссле-
дование «История античной эстетики» 
Государственной премии СССР за 1986 
год. А.Ф. Лосев и в самые трудные годы 
жизни был для А.А. Тахо-Годи надеж-
ным дру гом, опорой и защитой.

Старший из сыновей, Мурат Али-
бекович Тахо-Годи, пошел по стопам 
отца. Он закончил Московский юриди-
ческий институт, прошел всю войну. 
Долгое время рабо тал заместителем 
директора по науке Всесоюзного ин-
ститута криминалистики в Москве. 
Пришла в жизнь новая поросль на-
следников А. А Тахо-Годи: учатся и 
работают уже его внуки и правнуки.

Трагично сложилась судьба другого 
сына А. Тахо-Годи – Махача, названно-
го так в честь Махача Дахадаева, бли-
жайшего друга Алибека Алибековича. 
Маль чик был способный, учился отлич-
но, сочинял стихи. Махача забрали со-
трудники НКВД и поместили в дет ский 
дом, где в возрасте 16-ти лет он умер. 
Приходится только догадываться, в 
каких условиях находился Ма хач и в 
результате чего он погиб.

Младшая из детей – Муминат Али-
бековна, назван ная так в честь ба-
бушки, после ареста отца была спеш-
но и скрытно отправлена из Москвы 
во Владикавказ, к родственникам. 
Многие поколения выпускников фило-
логического факультета СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова хорошо помнят своего 
высокоэрудированного наставника, 
знатока за рубежной литературы, до-
брого и умного учителя, щед рой души 
человека – Мину Алибековну Тахо-
Годи, доктора филологических наук, 
профессора, завкафед рой зарубежной 
и русской литературы. К сожалению, 
ее уже нет среди нас.

Сама Нина Петровна Тахо-Годи по-
сле ареста мужа как жена врага на-
рода была репрессирована и провела 
в лагерях пять лет, не зная ничего о 
судьбе мужа и детей. И только в 1944-м 
году она смогла с невероятными труд-
ностями вернуться в родные места. А 
ведь вся жизнь Нины Петровны была 
связана с революционным движением 
на Северном Кав казе, становлением 
советской власти в Дагестане, с его 
многонациональной культурой. Полу-
чив образование во Владикавказской 
гимназии, а затем на Высших женских 
курсах в Москве, умная, эрудирован-
ная, высокоинтеллигентная женщина, 
она вела большую общественную ра-
боту в женских и просветительских 
организациях Дагес тана. Нина Петров-
на умерла в 1982 году и похоронена во 
Владикавказе.

Алибек Алибекович Тахо-Годи, буду-
чи совсем мо лодым человеком, зани-
мал ответственные государствен ные 
посты в родном Дагестане. Он много 
сделал в об ласти науки, культуры и 
образования, находясь в должности  
народного комиссара просвещения. 
Известно его мно гогранное литератур-
ное творчество.

В 1929 году А. А. Тахо-Годи перево-
дится на работу в Москву, где по его 
инициативе создается Централь ный 
научно-исследовательский педаго-
гический инсти тут национальностей. 
Первым его директором стано вится 
сам Алибек Алибекович. В 1935 году 
А. А. Тахо-Годи был назначен замести-
телем заведующего отделом школ ЦК 
ВКН(б); одновременно он вел большую 
пре подавательскую работу, читал лек-
ции в МГУ, пединституте им. В. И. Ле-
нина, Институте красной профессуры.

В период культа беззакония и про-
извола он был арестован, объ явлен 
врагом народа и, как выяснилось, рас-
стрелян в 1937 году. При аресте был 
изъят ценный ар хив, который Алибек 
Алибекович собирал много лет. Он 
содержал, в частности, и письма Н.К. 
Крупской, исследование «История 
Дагестана», одним из рецензентов 
которого был профессор Кокиев, пись-
ма Ша миля на арабском языке, пере-
водом и изданием кото рых он хотел 
заняться. Нина Петровна неоднократ-
но пыталась найти конфискованный 
архив, но в конце концов полу чила 
ответ, предполагающий, что ценные 
документы были уничтожены.

Доброе имя славного сына народов 
Кавказа А. А. Тахо-Годи восстановле-
но. В память о нем, крупном уче ном, 
революционере, партийном и государ-
ственном деятеле, его именем названы 
улицы, школы, научно- исследователь-
ский институт в Махачкале. В селе, где 
он родился, сооружен его бюст, а в ав-
густе 2023 года в Национальном музее 
его имени открылся Мемориальный 
зал Алибека Тахо-Годи. К сожа лению, 
во Владикавказе, где он рос, учился, 
жил, работал, нет даже мемориальной 
доски. Не при стало нам быть глухими к 
своему прошлому. 

«Каж дое воскресенье в большом зале дома проходили 
лите ратурные вечера, из которых А. Тахо-Годи вынес 

много культурных навыков. Эти годы были его университе-
том. Если добавить к этому свойственное ему стремле ние 
к знаниям, умение работать над собой, то стано вится 
понятным, каким образом из него получился че ловек, столь 
широко и разносторонне образованный.
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ПАМЯТЬ К семидесятилетию со дня рождения 
председателя Комитета по охране и использованию объектов 
культурного наследия РСО–А Эдуарда Албековича Токаева

У роки после уроков
Правильно говорят, что от человека 
остаются на земле только дела его. 
Хорошие. Они всегда в памяти, их не 
забывают, по-настоящему берегут. 
Эдуард Албекович ТОКАЕВ, или 
Эрик, как звали его те, кто давно 
знал, ушел из жизни, оставив такой 
добрый след в сердцах тех, кто был 
рядом, – своей семьи, множества 
друзей, знакомых. Этого человека 
просто нельзя было не любить. 
К нему тянулись все. Потому что 
понимали: Эрик особенный – он 
несет в наш не очень отзывчивый мир 
только справедливость, гуманность, 
доброжелательность и тактичность. 
Он не унизит, не предает, не обидит. 
В нем вовсе нет чиновничьего гонора 
и спеси. Он – жизнерадостный и 
простой. Всегда таким был, таким и 
останется в нашей памяти. Навечно.

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ, лауреат 
Государственной премии СССР

Я помню Эрика совсем мальчишкой – в старших 
классах преподавала ему русский язык и лите-
ратуру. Это был очень способный, незаурядный 
юноша, уже тогда, в школе, проявивший себя как 
истинный лидер, умевший помочь людям, которые 
видели в нем опору. А это совсем не легкая миссия 
– брать на себя ответственность за других. Тем 
более для молодого человека. Но для Эрика это 
было органично и закономерно. Возможно, по-
этому его никогда не тяготило общение с людьми, 
многие из которых были так далеки от идеальных. 
Он любил окружающих и старался увидеть в 
каждом из них непременно только хорошее, за 
что можно было зацепиться, чтобы потом помочь 
человеку выпрямиться, искоренить в себе то, что 
мешает жить.

По-разному складываются судьбы наших учени-
ков. Некоторые уходят от тебя, и пути ваши боль-
ше не пересекаются. Никогда. Да, так диктуют 
обстоятельства... Но чаще, наверное, просто нет 
потребности в этом: школа исчерпала все. А ведь 
бывает и совсем по-другому. Кто-то из питомцев 
остается для тебя товарищем, с которым ты еще 
многие годы идешь по жизни рядом. Может, и 
встречаешь далеко не часто. Но все равно вы не 
теряете друг друга из виду, потому что остается 
то, что называется человеческой привязанностью 
и глубоким уважением.

Наверное, потом, уже после школы, я узнала 
Эрика Токаева даже лучше, чем прежде, когда он 
еще сидел на ученической скамье. Этот человек 
прошел интересный и нелегкий путь – после СОГУ 
и Академии общественных наук при ЦК КПСС 
работал в комсомоле, в партийных органах, руко-
водил республиканскими СМИ (газетой «Молодой 
коммунист», телевидением), был министром печа-
ти и информации, наконец, возглавил Комитет по 
охране и использованию объектов культурного 
наследия РСО–А. И, естественно, наши пути не 
раз пересекались. И всегда это были своеобраз-
ные «уроки». Уроки жизни. Действительно так.

Как-то (это было перед очередными выборами) 
я, волнуясь за него, поинтересовалась, неужели 
ему, Эрику, по сердцу вся эта нервотрепка, и 
вообще, так ли надежна и престижна выборная 
должность. Это же так эфемерно... Он посмотрел 
на меня, свою бывшую учительницу, с недоумени-
ем и даже, как мне показалось, с осуждением: «А я 
думаю совсем иначе. Опасаться тут нечего. Ну, не 
выберут... Стану заниматься иным делом. Но ведь 
по-прежнему буду рядом с людьми. А это всегда 
очень интересно. Другого для себя вообще не 
вижу...» И я как-то сразу успокоилась, потому что 
поняла: он говорит об этом, как о давно продуман-
ном и единственно нужном ему варианте жизни.

Помню, как-то (Токаев тогда работал в наших 
партийных органах) он пришел ко мне на депу-
татский прием. Просто, как объяснил, поприсут-
ствовать, послушать, что сегодня волнует людей. 
Пожалуй, это был редчайший случай в моей 
практике, чтобы партийный функционер появился 
в такой роли... Нет, больше такого не встречала. 
В тот раз народу было более 30 человек, и, что 
характерно, сплошные жалобы, просьбы, слезы 
отчаяния. В общем, во многом разуверившиеся 
люди видели в депутате последнюю соломинку, 
за которую еще можно схватиться. Боже мой, 
если бы я тогда могла всем помочь... Эрик сидел 
молча, становясь мрачнее с каждой минутой, что-
то старательно занося в свою записную книжку. 
Уже после приема, когда мы с помощником, едва 
живые от усталости, встали, он сказал: «Я мог бы 
вам посодействовать в решении трех вопросов». 
И назвал их. Один – устройство обездоленных 
стариков – предоставление им постоянного места 
жительства. Все они были брошены собственными 
детьми. «Я постараюсь связаться с интернатом 
для престарелых», – сказал Эрик. И связался. И 
устроил туда двоих, и еще, как я узнала позже, 
навещал их, даже приносил гостинцы. А с третьим, 
специально встретившись, обстоятельно погово-
рил, кое-что выяснил, и потом этого старика взяли 
к себе в семью родственники из той же фамилии. 
Это было удивительно! Просто Эрик был чутким 
человеком. И еще неравнодушным и предельно 
скромным. Никогда не работал напоказ, не любил, 
как сегодня сказали бы, светиться. Он нес другим 
добро и никогда ничего не просил за это.

А как-то (это было в конце августа) он выступал 
на учительской конференции во Дворце пионеров. 
Тогда Токаев руководил республиканским теле-
видением. Очень волновался, хотя за спиной были 
многие годы общественной работы. Объяснил все 
очень просто: «Здесь же мои учителя. Лишнего 
слова при них не скажешь. Знают меня, как об-
лупленного. Да тут любая фальшь будет налицо. 
Не хочется их подводить и... разочаровывать. 
Да и демагогии я терпеть не могу. О том, что 
определенно не сделаю, говорить не стоит. Так, 
как вы думаете, все нормально прошло? Только, 
пожалуйста, честно...» Я ответила утвердитель-
но. Главное, все было по делу. С убедительными 
аргументами. Достаточно эмоционально. Но, что 
всего важнее, это было не самобичевание, не раз-
нос всех и вся, не голая критика, а конструктивные 
предложения. Эрик обрадовался такой оценке, 
совсем как мальчик из прежних, еще школьных 

временен, и попросил, если он заслужит, в чем-то 
сорвется, критиковать его, подсказывать нужное. 
Ведь со стороны виднее... И я попросила его о том 
же. И он порою говорил. Вот только я, в отличие 
от него, не всегда принимала критику объективно: 
наверное, не хватало мужества проанализировать 
все еще раз...

Однажды мы встретились с ним в Москве в Доме 
литераторов имени А. Фадеева. Как раз в столице 
проходили Дни осетинского искусства. Накануне 
в Колонном зале Дома Советов было грандиозное 
открытие праздника, а в тот день параллельно 
проводилось сразу два мероприятия – концерт 
танцевальных ансамблей и праздник Коста. Как 
потом рассказывали, массы повалили на первое, 
а в нашем зале людей было кот наплакал. Даже 
оператор не мог нормально работать: кругом 
сплошь пустоты – свободные места. А подготов-
лено все было замечательно: и выступление хора 
А. Кокойти, и художественное чтение актеров на-
ших театров, и сольное пение, и отрывки из спек-
таклей, и чудесная выставка в фойе. Эрик очень 
переживал, хотя вовсе не он отвечал за прово-
димое. «Надо же! Не предусмотрели, – огорчался 
он, – следовало больше раскрутить эту встречу, 
а тут... В общем, все было пущено на самотек... 
Да, конечно, зрелищное больше устраивает... А 
слово, книги...»

Сам он очень любил читать. Хорошо знал стихи 
Коста. И на русском, и на осетинском. Обожал 
поэзию Игоря Дзахова. Особенно поэму «Воз-
вращение». Зачитывался стихами М. Лермонтова. 
«Не хочу объяснять причины своего предпочтения 
в литературе – неблагодарное занятие... Не по-
нимаю, нужно ли вообще анатомировать то, что 
написано душой?! Раньше, представьте, читал 
критику с удовольствием, а сейчас она немного 
(мягко сказано!) раздражает. Не могу терпеть, 
когда мне что-то откровенно навязывают (имел в 
виду взгляды на чье-то творчество). Я бы хотел 
сам разобраться». И разбирался. Много читал. 
Всегда при встрече спрашивал, что интересного 
появилось на книжных полках.

– У тебя, Эрик, остается для этого время? – 
радуясь за него, говорила я. Он обычно только 
смеялся:

– Детям своим пример подаю. Хочу, чтобы 
они любили книги. А кроме того, как же вы нам 
упорно напоминали: «Ни дня без строчки...» И 
для пишущего, и для читателя. Я же все помню. И 
стараюсь выполнять. Как видите, я ученик добро-
совестный...

А я смотрела на уже седого Эрика и думала о 
том, что в главном он так и остался прежним – лю-
бознательным, доброжелательным, ироничным.

Он всегда приходил к людям в их трудные 
минуты, поддерживал их, проявляя внимание и 
сочувствие. Так было и тогда, когда я его встре-
тила в последний раз, – на печальной церемонии 
– поминках общего знакомого.

– Эрик, ты так стал похож на своего отца!
– Да, многие замечают. Я рад этому. Хотел бы 

так же ценить свою семью, как и он. Так же по-
нимать людей. И еще так же знать осетинский 
язык... Считаю, что все это важно.

Собственно, так все у него и было. Он любил 
свою республику. И последнее место работы – 
Комитет по охране и использованию объектов 
культурного наследия РСО–А – очень соответ-
ствовало его интересам.

Мой ближайший сосед по дому, Костя Зангиев, 
проработал с Эриком два с половиной года. При-
шел туда прямо со студенческой скамьи. Молодой 
юрист. Ни опыта, ни знания специфики труда этого 
комитета. Начинающий специалист, которому еще 
только предстояло чему-то научиться, во многом 
разобраться. Беседы с Эриком никогда не были 
назойливыми и долгими.

Он влиял на молодых сотрудников иначе. Встре-
чая, всегда интересовался: как идут дела, есть ли 
сложности, каковы планы на ближайшее время, 
есть ли какие-нибудь замечания или предложе-
ния?! Умел остановить, если видел, что кто-то из 
начинающих переступает определенную черту в 
общении с людьми более старшего возраста, не 
уставал по-человечески объяснять, что и те, кто 
повзрослее, могут ошибаться, но, даже замечая 
это, никогда не стоит идти напролом, потому что 
есть и другой стиль общения – толерантный. И он 
куда более приемлемый и, что важнее, результа-
тивный. «Одно слово – порядочный. Во всем без 
исключения. Его у нас очень уважали. И веселый. 
Всегда мог разрядить любую обстановку – шу-
тил... А главное, мы, молодые, хорошо знали,

 что 
рядом есть человек, которому наша судьба не-
безразлична. И заслужить уважение его хотелось 
каждому», – вспоминает Костя. А позже, когда мой 
сосед менял место работы – переходил в другую 
организацию, – Эрик, поинтересовавшись, будет 
ли ему там перспективнее, комфортнее, отпустил 
его без упреков, нравоучений, наставлений. Но 
и потом, встречая, всегда спрашивал, как идут 
дела, все ли в порядке, не нужна ли его помощь.

Доброжелательность... Без этого представить 
нашего Эрика невозможно. Он таким был, таким 
и останется в памяти всех, кто его знал.

Уходят люди... Одни раньше, другие позже... 
Вот и Эрика теперь нет рядом с нами. Но живы и 
его поступки, и речь, и улыбка. Нет, таких людей 
не забывают! Они приходят в этот мир, чтобы 
остаться в нем. Навсегда!
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ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ
19 октября 2023 года № 194 (28873)

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

МЕНЯЮ
ÏÎ ÐÅÑÏÓÁËÈÊÅ

  ЧАСТНЫЙ ДОМ со всеми 
удобствами в с. Мичурино на 
2-ком. кв. во Владикавказе. 
Тел. 8-919-429-58-99. 

ПРОДАЮ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ
  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 44 

м2 (еврорем., мебель, техника, 
закр. двор) на 6 эт. 6-эт. кирп. 
дома на ул. Ш. Джикаева – 4 млн 
200 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 54 
м2 (большая лоджия) на 5 эт. 
5-эт. кирп. дома на ул. Шмулеви-
ча. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 60 
м2 (новостр., после рем., никто 
не жил, большая лоджия) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома в г. Беслане – 3 
млн 100 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 70 
м2 на 3 эт. 5-эт. дома на ул. Куй-
бышева (р-н в/г «Хольцманн») – 6 
млн 500 тыс. руб. или МЕНЯЮ на 
1 или 2-КОМ. КВ. с допл. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

ÄÎÌÀ
  2-ЭТ. КИРП. ДОМ (теплый, 

уютный, общ. двор, ремонт, ме-
бель) на 1-м эт.: кухня, ванная, 
с/у, на 2-м эт.: зал, две спальни, 
под домом обустр. подвал, есть 
все для комфортного прожива-
ния. Готовая мини-гостиница на 
ул. Интернациональной (центр) 
– 6 млн 950 тыс. руб. Реальному 
покупателю – торг. Тел.: 8-928-
065-32-15, 98-54-07.

  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 
100 м2 на з/у 28 сот. (все уд.) в 
с. Карман Синдзикау – 4,5 млн 
руб. Рассм. варианты. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  КИРП. ДОМ из 3-КОМ. жил. 
пл. 60 м2 (космет. рем., мебель, 2 
с/у – в доме и во дворе, все уд., 
отдельная кухня, сад-огород, з/у 
7 сот., подвал) в г. Беслане (пер. 
Бородинский, Промышленный 
р-н) – 6 млн 950 тыс. руб. Все 
виды оплат, за налич. – торг, воз-
можен ОБМЕН на 1 или 2-ком кв. 
во Владикавказе с доплатой. 
Тел.: 99-62-53, 8-928-065-32-15.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ
  СРОЧНО! З/У с фундаментом 

(все коммуникации, огорожен) 
в СНО «Учитель». Цена догов. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 10,5 СОТ. с 
фундаментом пл. 105 м2 (все 
коммуникации) в пос. В. Фиаг-
доне – 3 млн 600 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6 СОТ. (все 
коммуникации, приватиз.) в тов-
ве «Рухс». Тел.: 91-45-02, 95-51-
03. 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ маг. «Умные игрушки» 
пл. 222 м2 – 18 млн  руб. Возм. ва-
ринаты. Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ОБОРУДОВАН-
НЫЙ САЛОН КРАСОТЫ (р-н 
рынка «Алан») на ул. А. Кесаева 
– 7 млн 600 тыс. руб. Торг. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
САЛОН КРАСОТЫ «Миледи» 
пл. 187 м2 на ул. Морских пехо-
тинцев (р-н Сбербанка) – 18 млн  
руб. Рассмотр. варианты. Торг. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗ. КИР-
ПИЧНЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2  и З/У 
(приватиз.) пл. 24 м2 на углу ул. 
Лермонтова/М. Горького – 900 
тыс. руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03. 

ÄÐ. ÒÅÕÍÈÊÀ
  КАРТОФЕЛЕКАЛИБРОВОЧ-

НУЮ МАШИНУ М-616 (Польша) 
– 400 тыс. руб. Тел. 8-903-483-
58-97.

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Оптом и в розницу ЯБЛО-
КИ СОРТОВ: «ФЛОРИ-
НА», «КАНДИЛЬ-СИНАП», 
«МОДИ», выращенные на бе-
регу реки Урух, без химика-
тов. Цена ниже рыночной на 
30%. Падалица от 25 руб. Тару 
иметь с собой. Тел.: 8-988-873-
68-98, 52-52-99.

КУПЛЮ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У  в пос. В. Фиаг-
доне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32. 

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32. 

УСЛУГИ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ 
ПЛИТ любой сложности, в том 
числе встроенных, под быструю 
выпечку осетинских пирогов. 
Гарантия. Тел.: 8-918-827-36-36, 
97-36-36.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОР-
ПУСНОЙ МЕБЕЛИ любой 
сложности на заказ. Выезд, 
замер и установка – бесплат-
но. Тел. 8-996-942-83-00, Сер-
гей.

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) И ТАБУРЕ-
ТОВ. Тел. 8-919-428-64-62.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕНИЕ, 
УСТАНОВКА КОТЛОВ (НА-
ПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), РА-
ДИАТОРОВ, ВАНН, РАКОВИН, 
УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА СТОЯ-
КОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. рабо-
ты. Тел. 8-918-969-05-84. 

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 
8-988-836-74-64.

  Изготовление ВОРОТ, ВХОД-
НЫХ ДВЕРЕЙ; ЛЕКСАН. Бы-
стро, качественно. Установка 
бесплатно. Тел.: 8-928-487-86-31, 
8-867-38-2-11-57, 8-928-939-50-
56.

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ВИНОГРАДА и др. СПИЛ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ И КУ-
СТАРНИКОВ. КОСЬБА ГАЗО-
НОВ, УБОРКА И СКАШИВА-
НИЕ САДОВЫХ УЧАСТКОВ. 
Тел. 8-989-132-13-30, Герман.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира.

 

РАЗНОЕ
  ВОЗЬМУ ДЕНЬГИ ПОД ПРО-

ЦЕНТЫ. Тел.: 8-928-487-86-31, 
8(86738)2-11-57, 8-928-939-50-56.

  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-
ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

ДАТА     10 октября в медицинском сообществе отметили Всемирный день психического здоровья человека

КАК ПОБОРОТЬ ДЕПРЕССИЮ
Сегодня мы живем в таких сложных реалиях, когда сохранить здоровье – задача не из легких. О том, как работает психика человека, 
какими методами можно оградить себя от стресса, откуда берутся психические расстройства и о многом другом мы поговорили с 
заместителем главного врача по медицинской работе республиканской психиатрической больницы, врачом высшей категории, главным 
внештатным психиатром Министерства здравоохранения РСО–А Жанной ХУБЕЖОВОЙ.

Зарина КАБИСОВА

– Жанна Петровна, как 
можно эффективно защи-
тить свое психическое здо-
ровье?

– К сожалению, общество пе-
реживает непростые времена, 
когда все чаще сталкиваемся 
со стрессом, начиная с детей 
раннего возраста и заканчивая 
пожилыми людьми. Причем, 
многие почему-то любят чер-
пать в социальных сетях имен-
но негативную информацию, 
комментарии или статьи. Чем 
страшнее новость, тем, на их 
взгляд, интереснее, тем боль-
ше желания скорей поделить-
ся ею с остальными. И сами 
того не осознавая, эти люди 
причиняют вред как своему 
психическому здоровью, так 
и здоровью окружающих. Пси-
хическое здоровье человека 
тесно связано с физическим. 
Поэтому меры профилактики 
здесь схожи: полноценный от-
дых, здоровый сон, занятия 
спортом, прогулки на свежем 
воздухе. Также нужно старать-
ся защищать себя от эмоцио-
нальных перегрузок. И больше 
позитива! В каждом дне, при 
желании, можно найти что-то 
хорошее.

– Какие психические рас-
стройства встречаются чаще 
всего?

– По статистике на первый 
план выходят депрессии и дру-
гие невротические расстрой-
ства. Очень часто встречаются 
расстройства аутистического 
спектра у детей, а также де-
менция. 

– Как не спутать депрес-
сию с хандрой?

– Плохое настроение бывает 
у каждого из нас. Оно никак не 
влияет на качество нашей жиз-
ни, чего не скажешь о депрес-
сии. Это распространенное 
психическое заболевание, для 
которого свойственны стойкое 
уныние и потеря интереса к 
тому, что обычно доставляет 
удовольствие, неспособность 

выполнять повседневные 
дела. Все это сопровождается 
чувством вины, снижением са-
мооценки на протяжении дол-
гого времени. Есть несколько 
форм ее протекания: легкая, 
средняя и тяжелая. Причинами 
могут стать склонность «за-
стревать» в переживаниях на 
неблагоприятных событиях, 
стрессовые жизненные собы-
тия, такие, как потеря близко-
го человека, а порой даже и без 
видимых причин.

– Сегодняшнее поколение 
детей очень сильно привя-
зано к Интернету и смарт-
фонам. Как это влияет на их 
психическое здоровье?

– К сожалению, зависимость 
от гаджетов на сегодня при-
сутствует не только у детей, но 
и взрослых. В первую очередь 
родители на своем примере 
должны показывать детям, 
что не стоит уделять большую 
часть своего времени интер-
нет-играм и социальным сетям. 
С ребенком нужно регулярно 
общаться. Занимать его раз-
личными секциями и кружка-
ми, чтобы у него было меньше 
времени на игры в телефоне. 
В противном случае дефицит 
живого общения он заменяет 
виртуальным. Все это ведет 
к аутизации. Дети не умеют 

взаимодействовать и общать-
ся со сверстниками, а порой и 
их речь бывает недостаточно 
развита. Мы все понимаем, 
что полностью изолировать 
ребенка от Интернета не смо-
жем, но в наших силах научить 
использовать его с умом, без 
риска для здоровья.

– Какие методы лечения 
психических расстройств 
применяете?

– Лечение медикаментами, 
психотерапию, психологиче-
скую коррекцию. При заболе-
ваниях с тяжелым течением – 
электросудорожную терапию. 

– В каком возрасте у чело-
века начинают проявляться 
проблемы с психическим 
здоровьем?

– В любом. Они могут про-
являться даже на первом году 
жизни человека. Есть ведь 
какие-то нормы развития ре-
бенка, которым он должен 
соответствовать на первом 
году жизни: переворачиваться, 
ползать, реагировать на игруш-
ки, узнавать мать, проявлять 
эмоции при виде близкого че-
ловека. Какие-то отклонения 
от нормы сразу же можно заме-
тить уже на первом году жизни. 

– Сколько у вас сегодня 
больных?

– Стационар рассчитан на 

430 круглосуточных коек и 11 
коек дневного пребывания. 
Сейчас в больнице находятся 
414 человек, проходящих ле-
чение, и 10 человек в дневном 
стационаре. 

– В каких условиях прохо-
дит лечение больных?

– Условия, конечно, лучше, 
чем были в предыдущие годы. 
Больница состоит из 4-х лечеб-
ных корпусов. Первый и второй 
отремонтированы полностью. 
В других же ремонта не было 
с момента ее основания в 1976 
году. Но мы уже запланирова-
ли ремонт. В течение многих 
лет психиатрия не являлась 
приоритетным направлением 
здравоохранения. Однако те-
перь картина заметно измени-
лась. Психиатрии уделяется 
большое внимание, причем на 
всех уровнях. Надеемся, что 
в скором времени условия у 
нас станут лучше, появится 
необходимое оборудование 
для качественного оказания 
психиатрической помощи.

– Расскажите о самой 
больнице и персонале.

– Республиканская психиа-
трическая больница являет-
ся головным учреждением по 
оказанию психиатрической 
помощи населению РСО–А. 
Деятельность ее посвящена 

обеспечению высоких показа-
телей здоровья, психообразо-
вания и социальной помощи во 
всех ее аспектах пациентам, 
страдающим психическими 
расстройствами. Мы ориенти-
руемся на высокую профессио-
нальную деятельность всех со-
трудников и организационные 
методики для поддержания 
высоких стандартов этики и 
деонтологии и стремимся к 
предоставлению качествен-
ных услуг и эффективному 
лечению пациентов. Также у 
нас в учреждении находится 
кафедра психиатрии СОГМА 
под руководством профессо-
ра Тамары Букановской. У 
нас замечательный персонал. 
Много специалистов, которые 
проработали в больнице бо-
лее 30 лет, есть и такие, кто 
удостоен высоких званий «За-
служенный врач Российской 
Федерации» и «Заслуженный 
врач РСО–А». Среди них психи-
атр Маргарита Радугина, врач 
судебно-психиатрический экс-
перт Роза Бициева, психиатр 
Елена Акимочкина, детский 
психиатр Зара Арбиева. 

Хочется пожелать всем 
жителям нашей республики 
психического и физического 
здоровья. Мира и побольше 
положительных эмоций!

 ЭКСПОРТ    Северная Осетия в этом 
году отправила больше тысячи тонн 
арбузов в Грузию

Сладкая ягода
Северо-Кавказским межрегиональным 
управлением Россельхознадзора в этом сезоне 
впервые проконтролированы экспортные 
поставки арбузов из Республики Северная 
Осетия – Алания. В период с 28 июля по 6 
сентября 2023 года 1054 тонны сладкой ягоды 
было отгружено в Грузию, в прошлом году 
арбузы за рубеж не поставлялись.

Перед тем, как на продукцию были оформлены документы, от 
партий отбирались образцы для исследований в лабораториях, 
подведомственных Россельхознадзору. В частности, ягоды 
прошли гербологические и энтомологические исследования. По 
результатам анализов продукция соответствовала необходимым 
требованиям, на нее были оформлены фитосанитарные серти-
фикаты.  

ПРОЕКТ    Посланники русской культуры

«РУССКОЕ ЗАРУБЕЖЬЕ: ГОРОДА И ЛИЦА»
ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫМ ГОРОДОМ ФОРУМА СТАНЕТ ВЛАДИКАВКАЗ С 19-ГО ПО 26-ОЕ ОКТЯБРЯ
Путешествующий по стране всероссийский фестиваль «Русское зарубежье: города и лица»-2023 завершает свой третий сезон: 
заключительным городом станет Владикавказ. Ранее в этом году проект уже посетил Пензу, Москву, Ростов, Улан-Удэ и Великий Новгород.

Фестиваль рассказывает о наших выдающихся 
соотечественниках, волею судьбы оказавшихся 
вдали от Родины в начале XX века, но ставших 
посланниками русской культуры во всем мире. 
Проект реализуется при поддержке государ-
ственной корпорации развития «ВЭБ.РФ» при 
участии Дома русского зарубежья им. А. Сол-
женицына.

В программе запланировано 12 бесплатных 
культурно-просветительских мероприятий для 
широкой аудитории, доступных по предваритель-
ной регистрации. Программа разрабатывалась 
специально для Владикавказа совместно с 
местными партнерами: Министерством культуры 
РСО–А, Национальным музеем РСО–А, Домом 
Вахтангова, Филиалом Мариинского театра в 
РСО−А и СОГУ им К. Л. Хетагурова.

«Безусловное достояние республики – писа-
тель Гайто Газданов, чей 120-летний юбилей 
отмечается в декабре. Именно он стал централь-
ной фигурой фестиваля во Владикавказе – ему 
будут посвящены выставка, спектакль, «круглый 
стол», лекции, показы фильмов и экскурсии. На-
деемся, что такая программа не только побудит 
гостей изучать историю своего края, но и станет 
толчком к открытию музейного пространства 
писателя во Владикавказе», – прокомментиро-
вала руководитель Фонда наследия русского 
зарубежья Елена Чернышкова.

«Фестиваль дарит нам возможность собрать-
ся вместе и погрузиться в удивительный мир 
культуры нашей страны. Это праздник нацио-

нальной гордости и связи, где мы можем узнать 
новые истории наших соотечественников и 
встретить людей, которые сохраняют богатое 
наследие своего народа», – отметил министр 
культуры Республики Северная Осетия – Алания 
Эдуард Галазов.

Фестиваль начнется 19 октября торжествен-
ным открытием выставки «Газданов. История 
моего путешествия» в Национальном музее 
РСО–А, приуроченной к 120-летию со дня рож-
дения выдающегося писателя. Выставка пред-
ставит собой некий дневник путешествия, осно-

ванный на авторских текстах и документах эпохи 
из архивов музея и частных собраний. Особое 
место будет отведено первым публикациям про-
изведений Газданова в Осетии.

20 октября в формате живой дискуссии на 
«круглом столе» на тему «Гайто Газданов. На 
перекрестке традиций», организованном в 
рамках фестиваля СОГУ им. К.Л. Хетагурова и 
Домом русского зарубежья им. А. Солженицы-
на, обсудят вопросы изучения и популяризации 
творчества Гайто Газданова.

Еще одна экспозиция также откроется 20 ок-
тября на площади Ленина – уличная выставка 
«Гении русского зарубежья», путешествующая 
вместе с фестивалем, расскажет об уроженцах 
Российской империи, внесших значимый вклад 
в культурное и научное наследие всего мира. 
Герои выставки – лауреаты Нобелевской пре-
мии, гении инженерной мысли, исследователи, 
музыканты и многие другие. Экспозиция будет 
открыта в течение месяца.

Концертная программа представит вечер к 
юбилею композиторов С. Рахманинова и Н. Че-
репнина. Камерная вокальная музыка прозвучит 
22 октября в исполнении выпускника Молодеж-
ной оперной программы Большого театра Ильи 
Легатова (тенор), солистки Большого театра 
Алины Черташ (меццо-сопрано) и концертмей-
стера Товуз Аббасовой.

В театральной программе 23 и 24 октября бу-
дут показаны этюды к образам по роману Гайто 
Газданова «Призрак Александра Вольфа», где 
творчество великого писателя заговорит на 
родном языке – постановки пройдут на осетин-
ском языке.

Также в программе запланированы экскурсия 
о литературном наследии Владикавказа и цикл 
лекций об осетинах русского зарубежья.

Завершится фестиваль 26 октября передачей 
книг в дар Научной библиотеке СОГУ им. К.Л. 
Хетагурова и выставкой подаренных изданий.

Полная программа фестиваля и регистра-
ция доступны по ссылке https://fest.fnrz.ru/
vladikavkaz.

ЛИТЕРАТУРА И ЖИЗНЬ     У каждого из нас свой Газданов

А ВСТРЕЧА БЫЛА ТАК БЛИЗКА…
 Хочу рассказать историю об одной несостоявшейся встрече, связанной с именем Гайто ГАЗДАНОВА, чей 120-летний юбилей отмечается 
в декабре нынешнего года. Ровно двадцать лет назад, зимой, мне посчастливилось побывать по программе «Открытый мир» в Америке. 
Это был пилотный проект, идея которого принадлежала светлой памяти академику Д. С. Лихачеву и тогдашнему директору библиотеки 
конгресса США Джеймсу Биллингтону. 

Р. ЦАРАХОВА, 
директор Северо-Осетинской 
республиканской юношеской 
библиотеки им. Гайто Газданова

Возможность принять участие в 
конкурсе на получение гранта на 
двухнедельную ознакомительную 
поездку в Америку предоставля-
лась молодым руководителям в 
возрасте до 45 лет в различных 
сферах деятельности: юристам, 
экономистам, политикам, лидерам 
в своей профессии, в том числе 
и в библиотечной сфере. Проект 
финансировался из общественных 
фондов России и Америки. Видимо, 
тогда еще теплилась надежда, что 
отношения между странами возмож-
но налаживать и укреплять и благо-
даря подобным проектам. Я попала 
в первую группу библиотекарей, в 
которую вошли коллеги из разных 
городов России.

Процедура анкетирования и от-
бора претендентов проходила в 
несколько этапов и длилась более 
трех месяцев. Анкеты экспресс-
почтой отправлялись в офис Аме-
риканских советов по междуна-
родному образованию в Москве. 
Именно они курировали проект. 
Вопросов было огромное множе-
ство и относились они не только к 
профессиональной и общественной 
деятельности претендента на грант, 
его интересов, но касались частично 
и жизни его близких родственников. 
Возможно, это делалось с целью 
выявления прямой или косвенной 
причастности к террористической 

деятельности кого-либо из отобран-
ных для поездки. В начале 2000-х 
гг. тема терроризма была очень 
остра… А также, возможно, органи-
заторы поездки зондировали почву 
на предмет выявления желающих 
остаться в Америке нелегально… 

Но что интересно: на всех эта-
пах анкетирования в различных 
вариациях повторялся вопрос, для 
чего, с какой целью претендент 
хочет посетить Америку? Вопрос 
более чем странный. Побывать в 
любой стране, где никогда не бывал, 
всегда интересно… И в Америке, 
в том числе. Развернуто отвечая, 
я неизменно добавляла, что хочу 
встретиться с американским иссле-
дователем-славистом, профессо-
ром Массачусетского университета 
Ласло Диенешем, автором статей 
и монографии о жизни и творче-
стве писателя русского зарубежья, 
осетина по национальности, Гайто 
Газданова. Хотя, что было вполне 
предсказуемо, программа и маршрут  
поездки были расписаны по часам 
(если не по минутам!), и возможно-
сти отклониться от программы  прак-
тически никакой не было…Сотовая 
связь в Америке и частично в России 
уже появилась, но мобильных теле-
фонов ни у кого из участников по-
ездки не было.

Знакомство с Америкой было 
чрезвычайно интересным, насыщен-
ным и увлекательным… Вашингтон, 
Филадельфия, Нью-Джерси, Пен-
сильвания… Штаты, города, люди, 
встречи… Но речь о другом… Самым 
удивительным для меня оказалось 

то, что в маленьком городке Филип-
сбурге в штате Пенсильвания, где 
по программе мне предстояло про-
жить четыре дня в гостевом доме у 
супругов Сьютеров, я неожиданно 
напала на след Ласло Диенеша… 
Оказалось, что супруг директора 
публичной библиотеки  Филипсбурга  
Патрисии Лоусон  (Пэт, так она пред-
ставилась), которая сопровождала 
нашу группу все четыре дня, не 
только работает вместе с Диенешем 
в Массачусетском университете, но 
и дружит с ним. Дальше больше… В 
день нашего  отъезда из Филипсбур-
га супруг Патрисии (его имени я, к 
сожалению, не запомнила) должен 

был приехать на выходные домой. И 
вместе с ним ехал погостить у друга 
его коллега Ласло Диенеш…

К сожалению, мне не удалось 
встретиться  с ним и сказать ему 
слова восхищения и искренней 
благодарности за любовь к Гайто 
Газданову… Мы разминулись с про-
фессором ровно на два часа.

До середины 80-х гг. прошлого 
века имя Газданова было известно в 
России узкому кругу специалистов и 
почти ничего не говорило читателю.

Из первого же упоминания его 
имени в советской печати в 1967 
году можно было узнать лишь его 
имя (Гайто Газданов – Георгий Ива-
нович), дату его рождения (1903 г.) и  
что он писатель-романист…

Именно Ласло Диенеша,  возро-
дившего интерес к жизни и твор-
честву Гайто на Западе в начале 
1980-х гг., по праву можно считать 
первооткрывателем Газданова 
для широкого круга специалистов 
и читателей, первым его биогра-
фом. Будучи аспирантом кафедры 
русской и зарубежной литературы 
Гарвардского университета у бле-
стящего знатока русской литерату-
ры Всеволода Сечкарева, Диенеш, 
очарованный новизной, необыч-
ностью,  магией прозы Газданова, 
посвятил его творчеству ряд статей. 
В 1977 году защитил диссертацию 
по Газданову. А в 1982 году в Мюн-
хене  на английском языке была 
издана монография Ласло Диенеша 
«Русская литература в изгнании. 
Жизнь и творчество Гайто Газда-
нова». Первое фундаментальное 

исследование жизни и творчества 
Газданова.

На русском языке в переводе 
Тамерлана Салбиева монография 
была выпущена во Владикавказе в 
1995 году.

Возвращение Гайто на Родину, 
в Россию, было долгим и непро-
стым, как был непростым и весь его 
жизненный путь… «Россия – моя 
Родина, ни на каком другом языке, 
кроме русского, я не могу и не буду 
писать», – написал Газданов Горько-
му из Парижа вскоре после выхода 
своего первого романа «Вечер у 
Клэр» (1930) в надежде вернуться 
домой. (Первый роман Газданова, 
как известно, имел в русскоязычной 
эмигрантской среде оглушительный 
успех).

Газданов вернулся на Родину до-
стойно и навсегда. Сегодня – он при-
знанный мастер слова в России и в 
мире. Его произведения переведены 
на французский, итальянский, ан-
глийский, болгарский, сербский, его 
родной осетинский и другие языки. 
Его знают и любят. Но, как справед-
ливо заметил Диенеш, Газданову 
«хватило мужества быть понятным 
не для всех». Слишком сложный, 
глубокий, тонкий, ни на кого не похо-
жий писатель… Со своей эстетикой 
и жизненной философией.

Далеко вперед шагнуло и газдано-
ведение. По творчеству Газданова 
написаны научные статьи и моно-
графии, защищаются диссертации и 
пишутся книги. Его изучают в вузах.

Но фундамент газдановедения 
заложил Ласло Диенеш. Низкий по-
клон, профессор!

Реклама, объявления, 
соболезнования 
и поздравления 

принимаются в отделе 
объявлений газеты 

«Северная Осетия», 
а также по 

электронной почте 
gazeta@mail.ru 
и по телефонам: 

25-11-18, 
25-93-72.

Оплата возможна 
ОНЛАЙН. 

Платеж по реквизитам 
по ИНН 1501006809
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ
Денежное довольствие – от 35000 до 55000 рублей (в зависимости от 
должности, классной квалификации, выслуги лет). 
ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 до 45 лет;
отсутствие судимости у кандидата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых дей-

ствий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет получить доступ к льготам, которые 
являются компенсацией со стороны государства); 
вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья – 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, оплачиваемый отдых в санаториях 
России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспечения военнослужащих, приоб-
ретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

По вопросам 
размещения рекламы 
и платных объявлений 

обращайтесь 
по телефонам: 

25-11-18, 25-93-72.

Газета зарегистри-
рована в Управлении 
Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, 
информационных техно-
логий и массовых комму-
никаций по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния (Управление Роском-
надзора по Республике 
Северная Осетия-Ала-
ния) (ПИ № ТУ15-00161 
от 10 октября 2023 г).

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, корректор-
ская –25-94-87.

Корректоры номера: 
3, 4, 5 стр. – Елена Натрошвили,
1, 2, 6  стр. – Людмила Хинчагашвили.

Использование материалов и клише допуска-
ется только с письменного разрешения редакции. 
При перепечатке ссылка на «СО» обязательна.

Редакция не вступает в переписку. Рукописи не 
рецензируются и не возвращаются.

Объявления в газету принимаются с 10 до 
18 часов (перерыв с 13 до 14 часов).Газета «СО» в Интернете: http://sevosetia.ru

E-mail: gazeta@mail.ru
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Цена свободная.

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

ПРИГЛАШАЕТ НА ПРЕМЬЕРУ
22 октября 

«ОВОД» (12+)

По пьесе Э. Л. Войнич, режиссер Эльдар Трамов.
В главной роли Гиви Валиев.

Начало в 18 часов (основная сцена).
Билеты продаются  на сайте Осетинского театра и в кассе театра. 
Справки по тел. 55-14-68. Зал оснащен аппаратурой для синхронного 
перевода. Принимаются коллективные заявки.

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 31 октября

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

ФЕСТИВАЛЬ      «Горянка» объединила молодежь СКФО

ВО ВСЕЙ КРАСЕ
В живописном Алагирском ущелье в с. Цей Северной Осетии впервые прошел этнофестиваль «Горянка». 
Его участниками стали молодые парни и девушки от 20 до 35 лет.

Анна ГАЛАБАЕВА,
школа межэтнической журналистики 

Гостями фестиваля стали Асланбек Бекоев, 
заместитель председателя Комитета молоде-
жи РСО–А, Сослан Дзуцев, народный артист 
РСО–А, Мадина Зангиева, заслуженная ар-
тистка РСО–А, Инал Гучмазов, исполнитель 
героических и лирических композиций, Люд-

мила Дзарахохова, общественный деятель и 
повар. Им, знатокам своего дела, было доверено 
оценивать талантливых участников фестиваля, 
которым предстояло показать владение родным 
языком, знание культуры и традиций своего 
народа, танцев и песен, национальной кухни… 

Фестиваль «Горянка» проводился с целью 
демонстрации многообразия культур, поддержа-
ния межнационального мира и согласия, а также 

бережного отношения к национальной культуре 
народов, проживающих в СКФО.

«Участники делегаций республик показали 
свои регионы в полной красе. Сегодня как никог-
да важно проводить мероприятия, где молодежь 
может общаться, лучше узнавать друг друга», 
– отмечает оргкомитет форума. 

Организаторами выступили республиканский 
Комитет по делам молодежи, ГАУ «Центр во-
енно-патриотического воспитания молодежи 
РСО–А», Министерство по национальной поли-
тике и внешним связям.

О том, насколько удачно прошел фестиваль, 
можно судить по комментариям его участников. 

«Такого рода форумы, которые поистине сбли-
жают молодежь Кавказа, крайне необходимы. 
Они показывают миру то, что мы дружны не 
на словах, а на деле. С другой стороны, разве 
можно, общаясь на языке культуры, не дружить? 
Огромное спасибо одному из организаторов 
Асланбеку Касаеву за такую идею и за пригла-
шение. Надеемся, фестиваль повторится», – де-
лится Элина Дагиева, руководитель делегации 
Чеченской Республики. 

Сам вдохновитель проекта Асланбек Касаев 
отметил: «Хочу выразить огромую благодар-
ность в первую очередь тем, кто встал рядом 
со мной и бескорыстно поддержал идею. Это 
Сослан Дзуцев, Мадина Зангиева, Людмила 
Дзарахохова, Инал Гучмазов, Светлана Бад-
тиева, Маирбек Гутнов. И, конечно же, нашим 
гостям, без которых фестиваль бы не состоялся. 
Все удалось, если не на «5», то на «4» точно». 

ТЕАТР    Театральный критик, лауреат различных премий Олег ЛОЕВСКИЙ снова 
приехал во Владикавказ

НОВЫЕ ЭКСПЕРИМЕНТЫ
Зрители наверняка помнят о том, что благодаря творческой лаборатории в репертуаре Русского 
академического театра имени Евгения Вахтангова появился спектакль «Метод Гренхольма».

Залина ГУБУРОВА

«Экспериментальная творческая 
лаборатория» попала в Русский 
академический театр вовсе не слу-
чайно, а благодаря дружбе директо-
ра театра, народного артиста Рос-
сии Владимира Уварова с Олегом 
Лоевским, который, кстати, рабо-
тает в московском «Театре наций» 
Евгения Миронова. С Владимиром 
Уваровым Лоевский познакомился 
в ходе благотворительного проекта 
«Театр – детям Беслана». 

 Известная в театральном мире 
лаборатория Олега Лоевского про-
водит любопытный эксперимент 
– эскизы спектаклей не только в 
нашем регионе, но и по всей стране. 

Олег Семенович – человек много-
гранный, для театрального искус-
ства России он – персона довольно 
знаковая и авторитетная. Вот, что 
он рассказал, в частности, корре-
спонденту «СО»:

– «Лаборатория» путешествует 
по региональным театрам, ее кури-
рует Министерство культуры РФ 
и Театр наций. Она связана с под-
держкой театров малых городов и 

национальных региональных кол-
лективов, в том числе военных. Мы 
приехали во Владикавказ большой 
группой, куда входят специалисты 
по сценическому движению и тех-
нике сценической речи. Главная 
творческая составляющая – это 
эскизы. За 5 дней будут созданы 

эскизы к спектаклям по пьесам, 
которые выбрал Русский театр: 
«Все о женщинах» Миро Гаврана 
и еще одна – «Отражения, или Ис-
тинное» Тома Стоппарда. Работать 
над эскизами будут два известных 
российских режиссера – Филипп 
Гуревич, один из его спектаклей 

сейчас получил Гран-при на Фе-
стивале малых городов России, 
и экс-режиссер Новосибирского 
академического молодежного теа-
тра «Глобус» Алексей Крикливый, 
номинант «Золотой маски», у него 
большие проекты. В данном случае 
речь идет о мюзикле с оркестром и 
хором, который он ставит в Перми. 
Режиссеры согласились поуча-
ствовать в лаборатории после того, 
как эскизы будут готовы, соберутся 
зрители, и мы обсудим все, что 
увидим. И потом будет голосование: 
продолжить работу или забыть все, 
как кошмарный сон? (смеется). То 
есть лаборатория – это большой 
серьезный тренинг знакомства с 
драматургией, которую театр ни-
когда не ставил, и с режиссерами, 
которых театр не знает, это про-
фессиональное обучение. Но без 
зрителя в театре у нас ничего не 
получится, поэтому мы зовем его 
и надеемся на диалог. Дальше эти 
эскизы можно по желанию довести 
до спектакля».

Что ж, а нам остается ждать ре-
зультатов эксперимента. 

БАДМИНТОН

Шустрые воланы
Первенство РСО–А по бадминтону прошло в 
спортивном зале Северо-Кавказского горно-
металлургического института.

З. СЛАВИНА

В минувшие выходные прош-
ли республиканские соревно-
вания по бадминтону среди об-
учающихся образовательных 
организаций. На кортах было 
жарко, выступили ребята в 
нескольких возрастных ка-
тегориях: до 13, до 15 и до 17 

лет в одиночном, смешанном и 
парном разрядах. 

В соревнованиях приняли 
участие сборные команды 
Республиканского лицея ис-
кусств, учащиеся СОШ №№2, 
30, 46, 50, гимназии № 4, шко-
лы «Диалог», детского дома 
«Хуры тын», Владикавказского 

техникума железнодорожного 
транспорта. 

В общекомандном зачете 
победа досталась Лицею ис-
кусств, второе место у гимна-
зии №4, третье у СОШ №30. 

По результатам прошедших 
соревнований будет сфор-
мирована сборная команда, 
которая примет участие на 

первенстве СКФО среди об-
разовательных организаций.

Федерация бадминтона вы-
ражает благодарность испол-
няющему обязанности ректора 
СКГМИ кандидату технических 
наук, доценту Д. А. Камболову 
за содействие в организации и 
проведении соревнований.

ВНИМАНИЕ!
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей Российской Федерации» 
квалификационная коллегия судей Республики Северная 
Осетия – Алания объявляет об открытии вакантной должности:

   ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КИРОВСКОГО РАЙОННОГО СУДА 
      РСО–А. 
Заявление и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Рос-

сийской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются с понедельника 
по четверг с 10-00 до 18-00, в пятницу с 10-00 до 17-00 (обед  
13-00 – 14-00) по адресу: 362040, г. Владикавказ, пр. Мира, 1, 
тел. для справок (8672) 40-31-36.

Последний день приема документов – 20 ноября 2023 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного 

срока, к рассмотрению не принимаются

После продолжи-
тельной болезни 
на 75-м году жиз-
ни не стало Юрия 
Г р и г о р ь е в и ч а 
Кирилкина ,  ра-
ботавшего в 1994-
 1998 гг. руководи-
телем Администра-
ции Президента 
РСО–А и Прави-
тельства РСО–А. 

Человек неза-
урядных личных и профессиональных 
качеств, он олицетворял целую эпоху 
общественно-политической жизни респу-
блики и много сделал для ее социально-
экономического развития.

Ю. Г. Кирилкин родился в 1948 году в 
г. Кировакане Армянской ССР в семье 
военного. Вскоре семья переехала в г. Ор-
джоникидзе (ныне Владикавказ) Северо-
Осетинской АССР. 

Окончив владикавказскую гимназию 
№5 имени Луначарского, затем в 1971 г. 
Северо-Кавказский горно-металлургиче-
ский институт, Юрий Кирилкин начал свою 
трудовую деятельность инженером-техно-
логом на заводе «Магнит», затем на «Кри-
сталле». В 1978 г. перешел на партийную 
работу, став инструктором промышленно-
транспортного отдела Промышленного 
райкома КПСС. 

В 1980 году в возрасте 29 лет утвержден 
заместителем генерального директора 
производственного объединения «Сигма». 
В этом же году перспективного молодого 
специалиста принимают на должность за-
местителя директора завода «Кристалл». 
Энергичный, эффективный и всегда внима-
тельный к людям руководитель пользовал-
ся заслуженным авторитетом и уважением 
среди коллег.

С 1981 по 1986 годы Ю. Г. Кирилкин ра-
ботал на руководящих должностях в Про-
мышленном и Ленинском райкомах КПСС.  

С 1886 года опытного руководителя и 
талантливого организатора переводят на 
работу в Северо-Осетинский обком КПСС, 
где до 1992 года, до приостановления 
деятельности органов Коммунистической 
партии РСФСР, он занимает ответствен-
ные должности.   

В 1994 году Юрий Григорьевич назна-
чается руководителем Администрации 
Президента и Правительства РСО–А.  На 
этом посту он проработал до 1998 года. В 
непростое для экономики страны и респу-
блики время знания, накопленный опыт и 
мудрость Ю. Кирилкина были востребова-
ны в полной мере. 

Заслуги Ю.Г. Кирилкина перед республи-
кой отмечены высокими государственными 
и ведомственными наградами, в том числе 
медалью «Во Славу Осетии» в 2013 году.

Светлая память о Юрии Григорьевиче 
Кирилкине – государственном деятеле, 
патриоте и созидателе навсегда сохранит-
ся в истории Северной Осетии и в наших 
сердцах. 

Глав а РСО–А 
С. И. МЕНЯЙЛО

Председатель Парламента РСО–А 
Т. Р. ТУСКАЕВ

Председатель Правительства РСО–А 
Б. Б. ДЖАНАЕВ

КИРИЛКИН  Ю. Г.

Администрация Главы РСО–А 
и Правительства РСО–А  вы-
ражает глубокое соболезно-
вание родным и близким по 
поводу кончины бывшего ру-
ководителя Администрации 
Президента РСО–А и Прави-
тельства РСО–А, активного 
общественного и политического 
деятеля республики

 КИРИЛКИНА
Юрия Григорьевича.

Коллектив АО «Фармация» 
выражает глубокое соболез-
нование директору офиса Вла-
дикавказского филиала Банка 
ВТБ В. Ю. Кирилкиной по пово-
ду кончины отца

КИРИЛКИНА
Юрия Григорьевича.

Коллектив Художественного 
музея имени Махарбека Тугано-
ва выражает глубокое соболез-
нование главному хранителю 
З. Д. Дарчиевой по поводу кон-
чины 

КИРИЛКИНА
Юрия Григорьевича.

Семья Руслана Гиоева выра-
жает глубокое соболезнование 
В. Ю. Кирилкиной по поводу 
кончины отца

КИРИЛКИНА
Юрия Григорьевича.

Коллектив ООО «Дорстрой» 
выражает глубокое соболезно-
вание генеральному директору 
Р. К. Бирагову по поводу кончи-
ны матери

БИРАГОВОЙ
Нюры Бечировны.

Коллектив ООО «Дорстрой» 
выражает глубокое соболезно-
вание Ростиславу, Руслану, Ро-
ману, Казбеку и Римме Бираго-
вым по поводу кончины матери

БИРАГОВОЙ
Нюры Бечировны.

Гражданская панихида со-
стоится 19 октября по адресу: 
с. Кирово, ул. Плиева, 13.
Ректорат ФГБОУ ВО «Северо-

Осетинский государственный 
университет имени Коста Лева-
новича Хетагурова», профком, 
коллектив психолого-педагоги-
ческого факультета выражают 
глубокое соболезнование дека-
ну психолого-педагогического 
факультета Ф. Р. Бираговой по 
поводу кончины бабушки

БИРАГОВОЙ
Нюры Бечировны.

Коллектив ГБУЗ «Территори-
альный центр медицины ката-
строф» Министерства здраво-
охранения РСО–А выражает 
глубокое соболезнование со-
труднице М. Р. Гокоевой по по-
воду кончины отца

ГОКОЕВА
Руслана Агубеевича.

Коллектив ГБНОУ «Республи-
канский лицей искусств» выра-
жает глубокое соболезнование 
преподавателю Т. В. Борисенко 
по поводу кончины матери

МУСАТОВОЙ
Риммы Константиновны.

С е м ь я 
Туккаевых 
и с к р е н н е 
благодарит 
всех, кто 
р а з д е л и л 
с ней го-
речь утраты 
ТУККАЕВОЙ-КОЛОЕВОЙ Зои 
Борисовны, матери Туккае-
ва Виталия, и сообщает, что 
40-дневные поминки со дня ее 
кончины состоятся 21 октября 
по адресу: г. Дигора, ул. Бицае-

ва, 123.

ХОККЕЙ

На льду – лучшие! 
Во Владикавказе пройдут матчи Кубка 
Федерации ЮФО и СКФО по хоккею.

З. Кайтова

21-27 октября на Ледовой 
арене пройдут матчи I этапа 
Кубка Федерации Южного и 
Северо-Кавказского феде-
ральных округов по хоккею 
среди мальчиков до 11 лет 
(2013 г.р.). В соревнованиях 

примут участие 7 команд: ХК 
«Ястребы» (Астрахань), ХК 
«Аланские барсы» (Владикав-
каз), ХК «Шагди» (Майкоп), 
ХК «Авангард» (Ставрополь), 
ХК «Наследие» (Ессентуки), 
ХК «Наследие» (Ставрополь), 
ХК «Атаман» (Новочеркасск). 
Календарь игр с участием ХК 
«Аланские барсы»: 21 октября 
в 17:00 ребята сыграют с ХК 
«Шагди», на следующий день 
в это же время наши хоккеи-
сты сразятся с ХК «Наследие» 
(Ставрополь).  23 октября игры 
начнутся на час позже, в 18:00, 
соперниками нашими станут 
ХК «Наследие» (Ессентуки), 25 
октября будет ледовая битва с 
ХК «Авангард», 26 – с ХК «Ата-
ман». Заключительная игра 
состоится 27 октября в 08:00, 
встретятся игроки хоккейных 
клубов «Аланские барсы» и 
«Ястребы». 
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